
Впервые с начала войны в Укра-
ине в Саудовской Аравии 

прошли официальные перего-
воры высокопоставленных лиц 
России и Соединенных Шта-
тов, одним из главных резуль-
татов которой, судя по офици-
альным заявлениям сторон, 
стала договоренность возоб-
новить полноценную работу 
дипломатических миссий.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

И хотя переговоры не стали сен-
сацией на первых полосах мировых 

СМИ, но их отголоски разошлись 
по коридорам власти, изменяя тек-
тонические пласты международ-
ных отношений. Это столкновение 
не громкое, но ощутимое - словно 

мощные подводные течения, скры-
тые от глаз, но способные менять 
береговые линии и направлять судь-
бы целых государств.

Никол Пашинян, растеряв-
ший лимит доверия Рос-

сии и Ирана, решил восполь-
зоваться былым авторитетом 
первого президента Армении 
Левона Тер-Петросяна для пе-
реговоров с послами как се-
верных, так и южных «заступ-
ников». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Как официально сообщил Арман 
Мусинян, пресс-секретарь матерого 
нациста, «решившего тюркский во-
прос» этническими чистками в Ар-
мении, первый президент Армении 

встретился в своей частной резиден-
ции с послом России Сергеем Ко-
пыркиным, а за несколько дней до 

этого он встречался с послом Ира-
на Мехди Собхани. 
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Разлом мировой политики
Европа оказалась на обочине современной истории

Грабли прошлых неудач 
Премьер Армении обратился за помощью к «бывшим» 
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96 Историческая закономерность 
Великое возвращение 
в Западный Азербайджан не за горами

Диалог высокого уровня
Хикмет Гаджиев встретился 
с Биньямином Нетаньяху

 6 6

Джебраил встречает
своих хозяев

Еще 37 семьям 
вручены ключи 

от домов 

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. В целях капитального ремонта 
автомобильной дороги Давудлу-Би-
налар-Гювекенд-Амирарх-Гарадей-
ин-Эймур-Арабшеки-Агджаговаг, со-
единяющей 8 населенных пунктов 
с населением девять тысяч человек, из 
суммы, указанной в подпункте 1.19.21 
«Распределения средств, предусмо-
тренных в государственном бюдже-
те Азербайджанской Республики на 
2025 год для государственных ка-
питаловложений (инвестиционных 
расходов)», утвержденного Распоря-
жением Президента Азербайджан-
ской Республики от 10 января 2025 
года №445, выделить Государствен-
ному агентству автомобильных до-
рог Азербайджана первоначально 
1,5 миллиона (один миллион пять-
сот тысяч) манатов.

2. Министерству финансов Азер-

байджанской Республики обеспе-
чить финансирование в сумме, ука-
занной в части 1 настоящего Распо-
ряжения.

3. Министерству экономики Азер-
байджанской Республики предусмот-
реть в распределении расходов на го-
сударственные капиталовложения 
в проекте государственного бюдже-
та Азербайджанской Республики на 
2026 год необходимые финансовые 
средства для продолжения капиталь-
ного ремонта автомобильной доро-
ги, указанной в части 1 настоящего 
Распоряжения.

4. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 19 февраля 2025 года

Председательство Азербайд-
жана в Азиатской парламент-

ской ассамблее укрепляет и эту 
организацию для предотвра-
щения краха пока еще зыбко-
го глобального миропорядка. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

В современном мире целые нации 
и государства все чаще сталкиваются 
с различными внешними проблема-
ми и вызовами. В этих условиях пар-
ламентская дипломатия становится 
одной из ключевых основ углубления 
взаимопонимания. Эта мысль реф-
реном прозвучала во время много-
численных выступлений ораторов 
на 15-й пленарной сессии Азиатской 

парламентской ассамблеи в Баку.
Особое внимание участников 

привлекло отчетное выступление 
спикера Милли Меджлиса Сахибы 
Гафаровой, особенно та часть, где 
докладчик описала ряд приоритет-
ных направлений успешного выпол-
нения ответственных задач в тече-
ние минувшего года. 

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О мерах по капитальному ремонту 
автомобильной дороги Давудлу-Биналар-

Гювекенд-Амирарх-Гарадейин-Эймур-
Арабшеки-Агджаговаг Агдашского района

Баку диктует тренды
Лидерство Азербайджана на любой 

международной площадке открывает 
принципиально новые горизонты возможностей

Баку давно прослыл ли-
дером азиатских иници-
атив, в том числе в рам-
ках ОИС и ОТГ, а также 
в Совещании по взаимо-
действию и мерам дове-
рия в Азии
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В мире, где границы между 
странами стираются бы-

стрее, чем чернила на между-
народных договорах, есть стра-
ны, которые, словно старинные 
часы, хранят баланс между про-
шлым и будущим.

Садых БАБАЕВ

В одном из таких мест, в самом 
сердце Евразии, в Азербайджане, 
между древними стенами мечетей, 
куполами церквей и синагогами ро-
дилось послание религиозных кон-
фессий Страны огней Президенту 
Соединенных Штатов Дональду 
Трампу. Это письмо, подобное ар-
тефакту эпохи Возрождения, несет 
не только смысл, но и код, шифр вре-
мени, открывающий двери в пони-

мание сути веры, единства и госу-
дарственности.

Азербайджан - страна, ставшая 
сакральным мостом между Восто-
ком и Западом, между вечными ре-
лигиозными догмами и прагматич-
ным взглядом на современность. 

Сакральный код эпохи 
Азербайджан остается оазисом толерантности

Блеф по-французски
Макрон - мастер риторики
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Во французской политике дав-
но уже существует особая ка-

тегория риторики - искусство 
обещать, что сродни фокусам, 
где ловкость рук замещает содер-
жание, а слова обретают форму 
зыбкого тумана, рассеивающе-
гося при первом порыве ветра.

Эмманюэль Макрон в отличие 
от своих предшественников довел 
этот стиль до совершенства, разы-
грывая дипломатическую шахмат-
ную партию, в которой сам забыл, 
какими фигурами играет.

Новые обещания озвучены по 
российско-украинскому противосто-
янию, где столкнулись  амбиции ми-
ровых держав. Президент Франции, 
человек с врожденной тягой к воз-
вышенному слогу, выступил в роли 

посредника, чей голос сотрясает воз-
дух, но не меняет ход истории.

Во вторник Макрон сообщил 
в соцсети X о телефонном разгово-
ре с президентом Бразилии Луисом 
Инасиу Лулой да Силвой, во время 
которого он пытался убедить сво-
его визави и посредством него все 
мировое сообщество в возможно-
сти мира, при этом не уточнив, ка-
кие реальные рычаги влияния на си-
туацию есть у Елисейского дворца. 
Его слова: «Мы разделяем убежде-
ние, что мир в Украине возможен 
только через переговоры, которые 
объединят Россию и Украину за од-
ним столом» - вовсе не внушают до-
верия, это скорее дипломатический 
ребус, в котором не хватает ключе-
вых переменных. 
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Родина сильно притягивает
Поездка Президента Ильхама Алиева в Ханкенди и Ходжалы
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В Ханкенди состоялось открытие отеля Bulud



19 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял участие в открытии отеля 
Bulud в городе Ханкенди после капи-
тального ремонта и реконструкции.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, управ-
ляющий делами Президента Рамин 
Гулузаде проинформировал главу 
государства о проделанной работе.

В пятиэтажном отеле, общая пло-
щадь которого составляет 5325 ква-
дратных метров, имеется 45 номе-
ров, он сможет принимать 91 гостя. 
В нем созданы современные объекты 
общественного питания: здесь будут 
функционировать Lobby lounge, кафе, 
открытый и закрытый рестораны.

В отеле работой обеспечены 50 
человек.

Освобожденные от оккупации 
территории богаты не только истори-
ко-культурными памятниками. Они 
также обладают живописной приро-
дой, подземными и наземными ре-
сурсами, большими туристическими 
возможностями. Регион имеет боль-
шие возможности для развития ле-
чебного, рекреационного, эко и дру-
гих видов туризма. «I Государственная 
программа по Великому возвраще-
нию» на освобожденные от оккупа-
ции территории Азербайджанской 
Республики в качестве одного из ос-
новных приоритетов предусматри-
вает создание необходимых условий 
для развития различных видов ту-
ризма в этом регионе. В последние 
годы в этом направлении проведе-
на широкомасштабная работа. Соз-
данные в Физули и Зангилане меж-
дународные аэропорты, строящийся 
международный аэропорт в Лачи-
не, возводимые современные отели 
и другие претворяемые в жизнь ин-
фраструктурные проекты сыграют 
важную роль в реализации туристи-
ческого потенциала освобожденных 
территорий, привлечении туристов 
в эти регионы.

Регионы
2 Бакинский рабочий
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Родина сильно притягивает
Поездка Президента Ильхама Алиева в Ханкенди и Ходжалы

В Ханкенди состоялось открытие отеля Bulud

19 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял участие в цере-
монии закладки Парка Побе-
ды в городе Ханкенди.

Специальный представитель Пре-
зидента в городе Ханкенди, Агде-
ринском и Ходжалинском районах 
Эльчин Юсубов подробно проин-
формировал главу государства о за-
планированных работах в парке.

В целях закладки Парка Победы 
в городе Ханкенди на территории пло-
щадью 12,9 гектара предусмотрено 
провести работы по сносу. Террито-
рия условно разделена на две части. 
В первой части площадью 8,3 гекта-
ра работы по сносу уже завершены. 
Вторая часть занимает территорию 
площадью 4,6 гектара. Здесь также 
будут проведены работы по сносу.

Для защиты имеющихся де-
ревьев вместе с соответствующи-
ми организациями был проведен 
осмотр территории, выявлено 262 
дерева различных видов. Кроме 
того, в парке планируется высадить  

более 300 деревьев 21 вида.
В настоящее время на террито-

рии ведутся планировочные работы.
Президент Ильхам Алиев зало-

жил фундамент Парка Победы в го-
роде Ханкенди.

Созданные в нашей стране пар-
ки Победы являются символом бес-
примерного героизма, проявлен-
ного азербайджанским народом в  
Отечественной войне, одержанной 
им грандиозной исторической По-
беды, полного восстановления тер-
риториальной целостности и суве-
ренитета страны.

Парки Победы, которые будут 
созданы в различных регионах нашей 
страны, в том числе в городе Хан-
кенди, имеют большое значение для 
сохранения памяти о нашей истори-
ческой Победе, увековечения при-
меров героизма, воспитания моло-
дого поколения в духе патриотизма. 
Парк Победы - это пространство, де-
монстрирующее силу Азербайджа-
на, решимость нашего народа и при-
вязанность азербайджанцев к род-
ной земле.

В Ханкенди состоялась 
церемония закладки 

Парка Победы

19 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев ознакомился с деятель-
ностью Ханкендинской швей-
ной фабрики, являющейся азер-
байджано-узбекским совмест-
ным предприятием.

Глава государства был проин-
формирован о производственном 
предприятии.

Фабрика, площадь которой со-
ставляет 1,2 гектара, построена со-
гласно поручениям президентов двух 
стран по углублению экономическо-
го и инвестиционного сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Уз-
бекистаном. Общая инвестицион-
ная стоимость проекта составляет 
11 миллионов манатов. На сегодняш-
ний день инвестировано 5,5 милли-
она манатов. Осуществляется про-

мышленная кооперация для обеспе-
чения фабрики сырьем. После того, 
как фабрика заработает на полную 
мощность, планируется создать про-
изводственный участок для произ-
водства тканей на основе местного 
хлопкового сырья.

Здесь будет создано в общей слож-
ности 800 рабочих мест. На началь-
ном этапе проекта трудоустроено 300 
человек, прошедших профессиональ-
ное обучение. При трудоустройстве 
на предприятии особое внимание 
уделялось обеспечению занятости 
преимущественно граждан, вернув-
шихся на освобожденные от окку-
пации территории и проживающих 
в близлежащих районах.

С начала функционирования пред-
приятия было произведено около 50 
тысяч спортивных футболок. В этом 
году запланировано произвести 924 

тысячи футболок. В перспективе на 
Ханкендинской швейной фабрике 
планируется выпускать 3-5 милли-
онов штук различных трикотажных 
изделий в год. Производимая на фа-
брике продукция также будет экс-
портироваться в различные страны.

Ханкендинская швейная фабри-
ка, являющаяся азербайджано-уз-
бекским совместным предприятием, 
открывает новые возможности для 
развития легкой промышленности, 
укрепляет традиционные узы друж-
бы, братства и экономическое пар-
тнерство между нашими странами.

Во время состоявшегося в Баку 
в ноябре прошлого года мероприя-
тия СОР29 Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев и Президент Узбе-
кистана Шавкат Мирзиёев по ви-
деосвязи открыли Ханкендинскую 
швейную фабрику.

Ознакомление с Ханкендинской швейной фабрикой, 
являющейся азербайджано-узбекским совместным предприятием
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Родина сильно притягивает

19 февраля Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял предсе-
дателя Сената Исламской Респу-
блики Пакистан Саида Юсуфа 
Резу Гилани.

Саид Юсуф Реза Гилани передал 
главе государства приветствия Пре-
зидента Исламской Республики Па-
кистан Асифа Али Зардари и пре-
мьер-министра Мухаммада Шахба-
за Шарифа.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил пе-
редать и его приветствия Президен-
ту и премьер-министру Пакистана.

Гость еще раз поздравил с успеш-
ным проведением СОР29.

Глава государства с удовлетво-
рением вспомнил и высоко оценил 
участие премьер-министра Паки-
стана в СОР29.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о перспективах развития со-
трудничества между Азербайджа-
ном и Пакистаном в торгово-эконо-
мической, энергетической и других 
сферах, было подчеркнуто успеш-
ное военное сотрудничество. Так-
же было выражено удовлетворение 
поддержкой нашими странами друг 
друга в рамках международных ор-
ганизаций, отмечено значение свя-
зей между парламентами двух стран 
и работы межправительственной ко-
миссии.

Было затронуто значение разви-
тия связей между Азербайджаном 
и Пакистаном в формате трехсто-
роннего сотрудничества Азербайд-
жан-Турция-Пакистан и трехсторон-
них встреч в этом формате.

Гость вручил главе государства 
памятный подарок.

АЗЕРТАДЖ

19 февраля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял председателя Па-
латы представителей Республи-
ки Индонезия Пуан Махарани.

В ходе беседы было затронуто зна-
чение проходящей в Баку 15-й пленар-
ной сессии Азиатской парламентской 
ассамблеи, посвященной теме «Роль 
парламентской дипломатии в укре-
плении многостороннего сотрудни-

чества в Азии», выражена надежда, 
что это мероприятие будет способ-
ствовать делу укрепления межпар-
ламентского сотрудничества.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о перспективах связей меж-
ду Азербайджаном и Индонезией, 
а также по вопросам сотрудниче-
ства между парламентами двух стран.

Гостья вручила главе государ-
ства памятный подарок.

АЗЕРТАДЖ

Сотрудничество по восходящей
Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
принял председателя Сената Пакистана

Межпарламенские 
связи на подъеме
Президент Ильхам Алиев принял председателя 
Палаты представителей Индонезии

19 февраля Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял председа-
теля Совета Республики Наци-
онального собрания Республи-
ки Беларусь Наталью Кочанову.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, На-
талья Кочанова передала главе го-
сударства приветствия Президен-
та Республики Беларусь Алексан-
дра Лукашенко.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, попросил 
передать и его приветствия Алек-
сандру Лукашенко.

В ходе беседы говорилось о разви-
тии связей между нашими странами 
в различных областях. С удовлетво-

рением был отмечен прошлогодний 
государственный визит Президен-
та Беларуси в нашу страну, подчер-
кнута его роль в развитии двусто-
ронних отношений.

Сообщив, что впервые посе-
щает нашу страну, Наталья Коча-
нова сказала, что процессы разви-
тия в Баку произвели на нее глубо-
кое впечатление.

На встрече было отмечено успеш-
ное развитие связей между парламен-
тами двух стран, затронуто значе-
ние проведения в Баку 15-й пленар-
ной сессии Азиатской парламентской 
ассамблеи.

Гостья вручила главе государ-
ства памятный подарок.

АЗЕРТАДЖ

Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
принял председателя Совета Республики 
Национального собрания Беларуси

19 февраля Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев ознакомился 
с работой по восстановлению 
частных домов и инфраструк-
туры в селе Баллыджа Ходжа-
линского района, затем встре-
тился с группой жителей, пере-
селившихся в село.

Сначала глава государства озна-
комился с условиями, созданными в 
доме жителя села Мамеда Гулиева.

Житель: Добро пожаловать, го-
сподин Президент.

Президент Ильхам Алиев: 
Здравствуйте. Добрый день.

Жительница: Добро пожало-
вать.

Президент Ильхам Алиев: Как 
дела?

Житель: Большое спасибо. До-
бро пожаловать в село Баллыджа 
Ходжалинского района.

Президент Ильхам Алиев: Спа-
сибо.

Житель: Да хранит Вас Аллах, 
Вы подарили нам этот день.

Президент Ильхам Алиев: Спа-
сибо.

Житель: Вы положили конец 
нашей 30-летней тоске.

Президент Ильхам Алиев: 
Большое спасибо.

Житель: Спасибо.
Президент Ильхам Алиев: Вы 

из этого села?
Житель: Да. Проходите, пожа-

луйста. Добро пожаловать, господин 
Президент.

Президент Ильхам Алиев: До-
брый день. Как вам здесь живется?

Житель: Хорошо, проходите к 
столу.

Президент Ильхам Алиев: По-
здравляю вас с возвращением в село 
Баллыджа.

Житель: Спасибо большое.
Президент Ильхам Алиев: При-

саживайся, дочка. Мы положили ко-
нец многолетней тоске.

Житель: Да хранит Вас Аллах, 
Вы положили конец нашему ожида-
нию. Совершили великое дело.

Президент Ильхам Алиев: Сей-
час мы восстанавливаем все наши 
города и села, которые когда-то на-
ходились под оккупацией. Село Бал-
лыджа - это 10-й населенный пункт, 
который мы уже восстановили по-
сле оккупации. По предоставленной 
мне информации, здесь уже посели-
лись 460 бывших переселенцев. Вос-
становлены 137 домов, будут восста-
новлены еще около 60 домов. Сейчас 
в этом селе уже разместились более 
460 человек, и условия хорошие.

Житель: Здесь прекрасные усло-
вия. У всех одинаковые.

Президент Ильхам Алиев: Дома 
восстановлены, заново отстроены. 
Здесь есть все условия, возможности 
для комфортной жизни. Как вы зна-
ете, мы освободили село Баллыджа 
в сентябре 2023 года. Освобождение 
наших земель от оккупации было 
обеспечено поэтапно. Вторая Кара-
бахская война и последовавшая за 
ней антитеррористическая операция 
привели к полному восстановлению 
нашей территориальной целостно-
сти, суверенитета, сепаратисты были 
искоренены. На территории Азер-
байджана сепаратизм полностью ис-
коренен, и граждане Азербайджана 
могут возвращаться на родные зем-
ли. Сейчас повсюду ведутся строи-
тельные, восстановительные рабо-
ты. Вчера я находился в Агдамском 
районе. Город Агдам отстраивается 
с нуля, это будет красивый город. 
Мы также восстановим Ханкенди, и 
здания, которые когда-то пришли в 
непригодное состояние, теперь сно-
сятся, возводятся и будут возводить-
ся новые здания. Как вам известно, 
уже функционирует Карабахский 
университет, и в этом году будут 
построены новые корпуса. Там уже 
обучаются более тысячи студентов. 
Поэтому есть все условия - высшая 
школа, средние школы, больницы, 
общественные места, рабочие ме-
ста. Сегодня я ознакомился с дея-
тельностью швейной фабрики. Уже 
есть более 200 работников. При этом 
большинство, можно сказать, абсо-
лютное большинство, составляют 
женщины. Созданы рабочие места 
и для женщин. Главное, чтобы сей-
час строительно-восстановительные 
работы шли быстрыми темпами. Мы 
мобилизовали для этого все свои 
силы. В том числе и восстановление 
села Баллыджа сейчас вступило в за-
вершающую стадию. Естественно, 
невозможно посетить Баллыджу и 

не попробовать мед. Это мед Бал-
лыджа или его откуда-то привезли?

Жительница: Я привезла это 
со своего хозяйства, иншаллах, в 
будущем...

Специальный представитель 
Эльчин Юсубов: Господин Прези-
дент, гражданка сама занимается 
пчеловодством.

Жительница: У меня свое хо-
зяйство.

Президент Ильхам Алиев: Бу-
дет построен дополнительный хлев?

Жительница: Будет построен 
еще и хлев.

Президент Ильхам Алиев: Скот 
имеется?

Жительница: Да, у меня 20 го-
лов. Также есть и пчелы.

Эльчин Юсубов: Мы также пре-
доставили магазин для продажи, го-
сподин Президент.

Президент Ильхам Алиев: И 
места для выпаса...

Эльчин Юсубов: Есть, есть. Вы 
дали поручение, я уже говорил.

Президент Ильхам Алиев: Да, я 
дал поручение выделить земельные 
участки как под пастбища, так и под 
земледелие.

Житель: Большое спасибо, го-
сподин Президент. Если бы в то вре-
мя Азербайджаном руководил вели-
кий лидер Гейдар Алиев, то с нами 
не случилось этих бед. Да покоится 
душа его в раю. Желаем, чтобы Вы 
всегда были во главе Азербайджана.

Президент Ильхам Алиев: Спа-
сибо, большое спасибо.

Житель: Армяне многие годы 
убивали мусульман. Вы положили 
этому конец. Да хранит Аллах Вас 
и Ваших детей!

Жительница: Да упокоит Аллах 

души наших шехидов и ниспошлет 
здоровья нашим гази.

Президент Ильхам Алиев: Спа-
сибо, аксакал, большое спасибо. Это 
был наш долг, наша национальная 
идея - освободить наши земли от 
оккупантов. Мы добились этого 
благодаря воле всего азербайджан-
ского народа, самоотверженности 
и доблести наших шехидов, героев.

Житель: Вы добились.
Президент Ильхам Алиев: Ко-

нечно, как Верховный Главноко-
мандующий я сам руководил всеми 
операциями, и, повторяю, для меня, 

как Президента, никогда не было 
ничего превыше этой важной зада-
чи. И весь свой президентский срок 
я посвятил этому - освобождению 
наших земель, изгнанию оккупан-
тов с нашей земли, восстановлению 
справедливости и национального 
достоинства. И мы добились этого.

Житель: Вы добились, мой Пре-
зидент.

Президент Ильхам Алиев: 
Большое спасибо. Конечно, как 
вы отметили, если бы в то время у 
власти в Азербайджане находился 
великий лидер Гейдар Алиев, наши 
земли никогда бы не были оккупи-
рованы. Вы знаете, что в те годы не-
законно была создана и действовала 
Нагорно-Карабахская автономная 
область. Великий лидер старался, 
чтобы права проживающих здесь 
азербайджанцев обеспечивались. 
Но после того, как в конце 1980-
х годов он ушел с политической 
сцены, с нами случилась эта беда. 
То есть через две недели после его 
отставки армянские сепаратисты 
подняли голову и выступили с тер-
риториальными претензиями про-

тив нас. К сожалению, тогдашнее 
руководство Азербайджана с без-
различием отнеслось к этому вопро-
су. Оно фактически бездействовало, 
и у сепаратистов появилось боль-
ше возможностей. Центр, то есть 
руководство Советского Союза 
было на их стороне и не гнушалось 
грязными делами, чтобы отделить 
тогдашний Нагорный Карабах от 
Азербайджана. Здесь был создан 
особый комитет, который факти-
чески был средством отделения Ка-
рабаха от Азербайджана. Я говорю 
об истории советского периода. Что 
же касается периода независимости, 
то через четыре месяца после про-
возглашения независимости был 
совершен Ходжалинский геноцид, 
который был актом зверства и вар-
варства. После этого жители других 
наших сел подверглись геноциду, 
все азербайджанцы были изгнаны 
из Ханкенди и окрестных сел. Затем 
были оккупированы семь наших 
районов. Все это произошло в ре-
зультате преступлений тогдашнего 
руководства Азербайджана. Если бы 
Гейдар Алиев вовремя не пришел к 
власти по настоянию народа и в то 
время война не была остановлена, 
то, возможно, было бы оккупиро-
вано еще больше территорий.

Житель: Если бы Гейдар баба не 
пришел, то страна была бы раздро-
блена, здесь не было бы государства. 
Все происходило на глазах.

Президент Ильхам Алиев: Да, 
вы правы, это так. Он построил го-
сударство, построил армию. Граж-
дане Азербайджана теперь живут 
здесь в комфортных условиях, в 
красивых домах. Дом, хозяйство, 
скот - все. Мед тоже, машаллах, 
очень вкусный. Мед из этого реги-
она также имеет особый вкус.

Житель: Это терновый мед.
Президент Ильхам Алиев: По-

сле 2020 года - после войны, после 
нашей Победы я ем мед только из 
этого региона. Кяльбаджарский и 
лачинский мед. А сейчас попробо-
вал мед из Баллыджа.

Житель: Я про себя говорил: 
«О Аллах, посчастливится ли нам 
увидеть Баллыджа, родной край?». 
Слава Всевышнему, нам выпало это 
счастье. Это великая Победа.

Президент Ильхам Алиев: Еще 
раз поздравляю, живите счастливо.

Житель: Спасибо большое.

* * *
Затем Президент Ильхам Алиев 

ознакомился с условиями в доме жи-
теля села Авеза Оруджева.

* * *
После этого состоялась встреча 

с жителями села Баллыджа. Глава 
государства выступил на встрече.

Президент Ильхам Алиев ознакомился с работой по восстановлению 
частных домов и инфраструктуры в селе Баллыджа Ходжалинского района, 
встретился с группой жителей, переселившихся в село
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Родина сильно притягивает

- Уже два месяца в селе Бал-
лыджа живут бывшие переселен-
цы. Сегодня я встретился здесь с 
несколькими из них, ознакомился 
с их жилищными условиями. Рад, 
что после долгого перерыва в село 
Баллыджа уже вернулась жизнь. 
Бывшие переселенцы теперь почти 
каждый месяц группами возвра-
щаются на земли предков. Реали-
зуется Программа Великого воз-
вращения. Можно сказать, что все 
земли, некогда находившиеся под 
оккупацией, восстанавливаются. 
Вчера я ознакомился со строитель-
но-восстановительными работа-
ми в Агдамском районе. Сегодня я 
нахожусь здесь. Я также побывал 
в Ханкенди, там тоже ведется пре-
красная работа, создаются новые 
рабочие места, новые предприя-
тия. Моим Распоряжением был 

создан Карабахский университет, 
где обучается более тысячи сту-
дентов. Строятся средние школы, 
медицинские пункты. То есть мы 
делаем все необходимое для жиз-
ни, восстанавливаем и города, и 
села.

Восстановление села Баллыджа 
также вступило в завершающую 
стадию. По предоставленной мне 
информации, уже восстановлено 
137 домов, еще около 60-ти будут 
восстановлены. 460 бывших пе-
реселенцев уже обосновались в 
Баллыджа. Мы восстановили дома, 
имеются хорошие возможности 
для ведения сельского хозяйства, 
земля плодородная, воздух чи-
стый. Весь Карабахский регион, 
Восточно-Зангезурский регион 
возрождаются, и мы это воочию 
видим каждый день.

Конечно, долг нашего государ-
ства - создать наилучшие условия 
для людей, которые жили с тоской 
по Родине. Сегодня это и моя глав-
ная обязанность как Президента. 
Мы положили конец оккупации, 
в 2023 году в результате антитер-
рористической операции освобо-
дили этот регион от оккупации. 
Баллыджа и сотни других населен-
ных пунктов уже полностью осво-
бождены от оккупантов, и теперь 
мы возрождаем жизнь. То есть мы 
все делаем поэтапно, своими сила-
ми, нам никто не помогает. Толь-
ко в рамках своих возможностей, 
опираясь на собственные силы, на 
возможности азербайджанского 
народа. Все строительно-восста-
новительные работы проводятся 
за счет государства, причем в ко-
роткие сроки.

Прошло четыре года со вто-
рой Карабахской войны, но по-
смотрите, какая большая работа 
выполнена. Повсюду, не только 
в Ходжалинском районе. Хотя 
восстановление города Ходжалы 
было нашим самым главным дол-
гом. Потому что именно ходжа-
линцы больше всего пострадали 
от войны и оккупации, от тяже-
лой ситуации во время первой 
Карабахской войны, против них 
был совершен геноцид. По этому 
вопрос освобождения Ходжалы 
всегда стоял на повестке дня. По-
сле окончания второй Карабахской 
войны 10 ноября 2020 года все пе-
реселенцы все равно знали, что 
мы не будем считать свою работу 
завершенной, пока не будет осво-
божден Ходжалы. От оккупантов 
были полностью освобождены не 

только Ходжалы, но и Ханкенди, 
Агдеринский, Ходжавендский 
и Аскеранский районы. Сотни  
сел уже ждут своих хозяев.

Село Баллыджа - 10-й по сче-
ту населенный пункт, который мы 
восстановили и куда вернулись 
бывшие переселенцы. То есть это 
относится к первому этапу Про-
граммы Великого возвращения. 
Повторяю, здесь уже проживает 
около 500 человек. Вернулись как 
граждане, проживавшие в то вре-
мя в этом регионе, так и их дети, 
внуки и правнуки. Это еще раз 
показывает, насколько наш народ 
привязан к своей земле. Сегодня 
маленькие дети, или же молодые 
люди, которые никогда не видели 
этот регион, эти места, с энтузи-
азмом возвращаются, работают, 
строят, созидают. Во время мно-

гочисленных встреч с бывшими 
переселенцами, вернувшимися на 
свои земли, я всегда спрашиваю 
молодежь: «Не скучаете здесь?» 
Они говорят: «Нет, не скучаем. 
Потому что нас притягивает к себе 
Родина, родная земля». И это еще 
раз показывает, какими высокими 
нравственными качествами обла-
дает наш народ.

Я поздравляю вас. Еще раз го-
ворю, вы уже два месяца поэтапно 
расселяетесь здесь - начиная с 13 
декабря и по сегодняшний день. 
Процесс еще продолжается. Есть 
еще дома, которые нужно вос-
становить, мы и их восстановим. 
Люди должны жить здесь ком-
фортно, в безопасных условиях и 
счастливо. Азербайджанское госу-
дарство и впредь будет делать все 
для этого. Еще раз поздравляю вас.

Выступление Президента Ильхама Алиева

Жители выразили главе госу-
дарства признательность за соз-
данные условия.

Житель: Добро пожаловать, 
уважаемый Президент! Если по-
зволите, я хочу донести свои мыс-
ли до народа стихотворением, ко-
торое написал.

Президент Ильхам Алиев: По-
жалуйста.

Житель читает стихотворение.
Президент Ильхам Алиев: 

Большое спасибо.
Житель: Большое спасибо. Еще 

раз признательны. Спасибо, каж-
дый из нас Вам благодарен.

Президент Ильхам Алиев: Ваш 
сын стал шехидом?

Жительница: В 1992 году.
Президент Ильхам Алиев: Да 

упокоит Аллах его душу.
Жительница: Как член семьи 

шехида, я выражаю Вам свою бла-
годарность. Большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: Да 
упокоит Аллах души всех наших 
шехидов. Мы на поле боя ото-
мстили за шехидов и первой Ка-
рабахской войны, и Отечественной 
войны. Отомстили за них и восста-
новили справедливость. Память 

о них вечно будет жить в наших 
сердцах.

Жительница: Я посетила его 
могилу, большое спасибо.

Президент Ильхам Алиев: 
Спасибо.

Житель: Уважаемый господин 
Президент, господин Верховный 
Главнокомандующий! Добро по-
жаловать в село Баллыджа. Госпо-
дин Президент, самые крупные 
террористические группировки 
армян окопались в селе Баллыджа 
и отсюда пытались совершать свои 
грязные дела. Армянские палачи, 
которые в бакинских тюрьмах се-
годня ведут себя как ягнята, в бук-
вальном смысле бесчинствовали в 
селе Баллыджа.

Люди приехали в село Баллыд-
жа, чтобы сегодня встретиться с 
Вами, мы мечтали об этой встрече. 
Выражаю Вам признательность за 
эту встречу.

Господин Президент, Государ-
ственная программа Великого 
возвращения в Карабах успешно 
реализуется, в селе Баллыджа ки-
пит жизнь. Вернувшись в родные 
края, мы первым делом посетили 
места, где сражались наши ше-
хиды, места, где наши солдаты 

разгромили армянских бандитов, 
места, где покоятся наши предки. 
Такую возможность нам подарили 
Вы, господин Ильхам Алиев. За это 
мы выражаем Вам благодарность. 
Нет слов, чтобы выразить свою 
признательность. Я возношу руки 
к небу и говорю: «Да хранит Вас 
Аллах!» «Да хранит Аллах Вашу 
семью!» «Да хранит Аллах наш 
народ!»

Жители: Аминь!
Житель: Спасибо. Хорошо, что 

Вы есть. Вы нам очень нужны. Спа-
сибо, благодарю.

Президент Ильхам Алиев: 
Спасибо, поздравляю. Как вам 
здесь живется? Все хорошо?

Жители: Добро пожаловать. Да 
хранит Вас Аллах. Да здравствует 
Верховный Главнокомандующий, 
«Железный кулак» здесь.

Президент Ильхам Алиев: 
Большое спасибо. Машаллах, и 
твой кулак хорош.

Житель: Господин Президент, 
большое спасибо. Спасибо, что от-
дали этот приказ, мы разбили им 
головы этим «Железным кулаком». 
Мы Вам признательны.

Президент Ильхам Алиев: 
Спасибо. Я вам благодарен. Мы 

освободили наши земли от врага 
благодаря таким сыновьям, как вы.

Житель: Это наш долг, госпо-
дин Президент.

Жительница: Уважаемый Пре-
зидент, добро пожаловать в село 
Баллыджа. Да хранит Вас Аллах, 

да хранит Аллах нашу Армию, да 
упокоит Он души наших шехидов, 
ниспошлет здоровье нашим гази. 
Выражаю Вам огромную благодар-
ность за то, что Вы подарили нам 
этот день. Да хранит Вас Аллах.

Президент Ильхам Алиев: 
Спасибо, еще раз поздравляю вас.

* * *

Затем было сделано фото на 
память.

* * *
Президент Ильхам Алиев: 

Земля Карабаха плодородна вез-
де. Здесь можно собрать хороший 
урожай. В то время, в советский 
период здесь люди в основном 
занимались скотоводством. Как 
сейчас обстоят дела, занимаются 
ли скотоводством?

Житель: Есть, кто занимается.
Президент Ильхам Алиев: А 

как обстоят дела с земледелием?
Житель: Земледелие тоже по-

тихоньку начинает развиваться.
Президент Ильхам Алиев: Во 

всяком случае, на приусадебных 
участках, наверное, сажают ого-
роды?

Житель: Сажаем. Это плодо-
родная земля, прекрасная земля.

Президент Ильхам Алиев: 
Здесь можно получать богатый 
урожай.

Житель: Да, кто трудится, тот 
получит.

Президент Ильхам Алиев: 
Надо работать.

Житель: Это ханские сады. У 

нас есть пастбище, которое на-
зывается «Мухаммед ага». С трех 
сторон оно окружено селами Ко-
салар и Баллыджа. Армяне здесь 
бесчинствовали. Во время геноци-
да они сначала атаковали со сто-
роны аэропорта, потом жители 
села Косалар остались здесь одни. 
Они последними покинули Ход-
жалинский район. Это произошло 
на следующий день после того, как 
население покинуло город Шуша.

Президент Ильхам Алиев: Де-
вятого?

Житель: Да. Здесь течет вода, 
которая берет начало из трех 
источников: «Текгабир», «Сарыта-
ла» и «Алчалы». Это родниковая 
вода, бери и пей. Огромное спаси-
бо за то, что Вы вернули нас в эти 
прекрасные места. Я назвал свое-
го сына именем Ильхам. Поверь-
те, мечтаю, чтобы у меня родился 
внук, его я тоже назову Ильхамом. 
В мировой истории за последние 
более чем 300 лет более 500 лет не 
было случая, чтобы была возвра-
щена хоть пядь земли. Сколько 
бы наш народ не благодарил Вас, 
все мало. Да здравствует господин 
Президент.

Житель: Да, в конце стихотво-
рения «Карабах» я пишу: (читает 
стихи).

Жители: Да здравствует наш 
Президент!

Президент Ильхам Алиев: 
Живите счастливо.

Жители: Да хранит Вас Аллах!

АЗЕРТАДЖ
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К ним относятся: развитие инсти-
туционального потенциала органи-
зации, расширение числа стран-чле-
нов и активизация существующих 
структур, включая повышение их 
эффективности. 

Практика последних полутора де-
сятилетий показывает, что лидерство 
Азербайджана на любой междуна-
родной площадке открывает прин-
ципиально новые горизонты воз-
можностей, будь то гуманитарная, 
общественно-политическая, комму-
никационная либо экспортно-им-
портная направленность. В совре-
менном словаре политологии прочно 
прописаны такие понятия, как Ба-
кинский процесс (объединяет хри-
стианскую и мусульманскую куль-
туры, а также культуру иных миро-
вых религий, указывая на их единые 
корни и ошибочность употребления 
заказного словосочетания «ислам-
ский терроризм») и Бакинский про-
рыв (объединяет общечеловеческие 
ценности, в том числе коллективно-
го Запада и глобального Юга, во имя 
спасения планетарного климата). 

Важной страницей общего ци-
вилизационного взаимопонимания 
стала также Бакинская декларация 
ОБСЕ от 2 июля 2014 года, когда было 
заявлено о недопущении использо-
вания террористами и прочими ра-
дикалами мирного населения в каче-
стве «щита» от правоохранительных 
органов, что также свидетельству-
ет о приверженности официально-
го Баку общепринятым нормам мо-
рали и чести. 

Впрочем, для пояснения ситуа-
ции стоит сослаться на программ-
ную речь Президента Ильхама Али-
ева в ходе всемирной сессии СОР29, 
с успехом состоявшейся в Баку, ко-
торый 13 ноября минувшего года во 
время выступления на Саммите ма-
лых островных развивающихся госу-
дарств заявил: «Климатические изме-
нения затрагивают каждую страну, 
но для малых островных государств 
это вопрос жизни и смерти, а пото-
му мы демонстрируем реальную под-
держку им, оказывая помощь ряду 
стран, пострадавших от стихий-
ных бедствий, в том числе ураганов, 
землетрясений и наводнений, также 
поддержав проекты в области водо-
снабжения, продовольственной без-
опасности и восстановления куль-
турного наследия. За 4 года нашего 
председательства в Движении не-
присоединения мы предоставили фи-
нансовую и гуманитарную помощь 
более чем 80 странам, включая 20 
островных государств. <…> При-
нятое в мае Бакинское коммюни-
ке призвало к значимым результа-
там на COP29 и подчеркнуло важ-
ность доступного климатического 
финансирования, теперь завершен 
процесс создания Фонда для возме-
щения потерь и ущерба. Предостав-
лен взнос в размере $10 млн для под-
держки совместных проектов, так-
же мы предоставим спутниковые 
данные для мониторинга и оцен-
ки состояния окружающей среды  
в малых островных государствах». 

Для полной ясности заметим, 
что ни на одной из предыдущих 28 
конференций председательствую-
щие даже не заметили присутствия 
представителей Тонги, Тувалу, Ва-
нуату, и только глава независимого 
Азербайджана обратил внимание 
широкой общественности на экзи-
стенциальную проблему выживае-
мости целых народов региона Оке-
ании, и не только. 

В странах Азии, искусственно пози-
ционируемых «гегемонами» в качестве 
глобального Юга, тоже есть немало 
вопросов, требующих срочного «хи-
рургического» вмешательства, кото-
рые в силу ряда причин «амбулаторно-
му лечению» не подлежат. Президент  
Ильхам Алиев в рамках председательства  
(2019-2023 гг.) в Движении неприсо-
единения, в которую входит 37 го-
сударств самого густонаселенного 
континента, также всегда делал осо-
бый упор на важность предостав-
ления равных возможностей. Так, 
5 июля 2023 года на встрече руковод-
ства МИД Координационного бюро 
ДН, касающейся создания единого 
фронта противостояния возникаю-
щим вызовам, глава государства ска-
зал: «Мы должны твердо опирать-
ся на Бандунгские принципы, громче 
заявлять о случаях нарушения суве-
ренитета и территориальной це-
лостности и вмешательства в наши 
внутренние дела. В настоящее время 
ни одна организация, включая ООН, 
не оправдывает ожиданий человече-
ства, а потому мы выступаем за рас-
ширение состава Совбеза ООН, что-
бы сделать его более представитель-
ным и справедливым. Считаю, что 
одно постоянное место в структуре 
должно быть предоставлено в рамках 
ротации председателям Движения 
неприсоединения, Организации ис-
ламского сотрудничества и Африкан-
ского союза с правом вето. Мы очень 
обеспокоены растущей тенденцией 
к неоколониализму, и ДН, созданное 
в результате процесса деколониза-
ции, должно решительно бороться 
с этим позорным наследием прошлого  
и способствовать его полному ис-
коренению». 

Это и есть своего рода програм-

ма действий высшего политического 
руководства Азербайджана на треке 
дипломатии, фактически возглавив-
шей становление принципов меж-
дународного права и исторической 
справедливости во всем мире. Наша 
дипломатия исходит из богатого лич-
ного опыта противостояния с так 
называемыми «гегемонами».

Впрочем официальный Баку дав-

но прослыл лидером азиатских ини-
циатив, в том числе в рамках Орга-
низации исламского сотрудничества 
и тюркских государств, а также в Со-
вещании по взаимодействию и ме-
рам доверия в Азии, где началась 
эпоха его успешного двухлетнего 
председательства, эхом отдаваясь 
в ведущих СМИ континента. Глава 
государства неоднократно преду-
преждал самодовольных представи-
телей коллективного Запада, в том 
числе экс-главу дипломатии Евросо-
юза Жозепа Борреля, о недопустимо-
сти деления цивилизаций на «цве-
тущий сад» и «джунгли». Именно 
европейские колонизаторы веками 
эксплуатировали природные ресур-
сы той же Азии, создавая льготные 
для себя преференции и обогаща-
ясь всюду, включая Ближний, Сред-
ний и Дальний Восток, в том чис-
ле центральную и юго-восточную 
часть континента. 

И маятник исторических процес-
сов, как говорится, качнулся в об-
ратную сторону - сегодня на запад 
Европы приходится лишь 5% насе-
ления мира с крайне низким уров-
нем рождаемости, ощущается зна-
чительное технологическое отста-
вание в передовых секторах с очень 
слабой армией и оборонной про-
мышленностью. По мере ухудше-
ния глобальной геополитической 

обстановки конфликты и кризи-
сы множатся прямо на пороге са-
модовольных «белых людей», ко-
торые некогда построили «цивили-
зационный» буфер, охватывающий 
огромное пространство от Филип-
пин и Шри-Ланки до так называемо-
го Сахеля и «Африканского Рога». 

В этом кризисе есть доля вины 
таких политиканов, как Боррель, 

которые предпочитали закрывать 
глаза на надвигающиеся реалии. 
Однако после инаугурации прези-
дента США Дональда Трампа к по-
литикам правого толка вернулась 
трезвая оценка традиционных цен-
ностей, приоритета территориаль-
ной целостности и государственно-
го суверенитета независимых го-
сударств, хотя его «либеральный» 
предшественник Джо Байден искрен-
не «любил» приверженцев карика-
турного «демократического лагеря», 
в который, как оказалось на повер-
ку, входили только сателлиты за-
океанской державы. А это значит, 
что эпоха показного доминирова-
ния Запада окончательно потухла, 
хотя теоретически это было понят-
но еще в начале нулевых, когда эко-
номика и демография стран Азии 
оставили позади всех конкурентов. 

Примечательно, что к Парламент-
ской ассамблее восточного гиганта 
тяготеет все больше стран «зеленого» 
континента, в том числе Беларусь, 
подавшая заявку на полноправное 
членство, а это важный сигнал сме-
ны глобального лидерства. А пото-
му председательство Азербайджа-
на с девизом «Выстроим в XXI веке 
справедливую неделимую глобаль-
ную безопасность» органично впи-
шется в современные тренды едине-
ния политических и экономических, 

в том числе транспортных и в це-
лом коммуникационных интересов. 
Успех официального Баку предре-
шен еще и потому, что все больше 
обретающая мощь Организация 
тюркских государств расположе-
на в самом центре Евразии, а это 
значит, что транзитные маршруты 
физически не могут обойти озна-
ченную территорию. 

Азербайджан вступает в новую 
эпоху предсказуемости и стабильно-
сти. Если раньше все национальные 
стратегические проекты, в том чис-
ле нефтяные и газовые трубопрово-
ды, брали начало на берегах Каспия 
и далее через Грузию и Турцию были 
обращены в сторону европейских 
потребителей, сегодня упор сделан 
на возможности Казахстана и Узбе-
кистана, которые касаются не толь-
ко транспорта и «зеленой» энерге-
тики, но и оптико-волоконного ка-
беля, призванного в разы усилить 
мощности Интернета в регионе.

Если Азербайджан немногим бо-
лее 4 года назад по итогам Отече-
ственной войны 2020 года присту-
пил к формированию региональной 
системы безопасности на Южном 
Кавказе (несмотря на происки «за-
ступников» правительства Никола 
Пашиняна), то сегодня Баку, нахо-
дясь на гребне волны евразийской 
предсказуемости, не видит необхо-
димости присматриваться к ложным 
проектам соседей типа «перекрест-
ка мира», зная, что пена завышен-
ных ожиданий Иревана схлынет, 
после чего наступит черед реаль-
ных действий. 

Так оно и будет, поскольку Пре-
зидент Ильхам Алиев привык не под-
страиваться под «ветры перемен», 
а лично формировать благоприятную 
конъюнктуру, при которой можно 
обходиться без существенных по-
терь, даже если на пути стоит непо-
нятливый оппонент. Так, на совеща-
нии 28 января, посвященном вопро-
сам транспорта, глава государства 
в числе приоритетов евразийской 
безопасности назвал Зангезурский 
коридор, как бы это ни раздража-
ло Иреван. «Сегодня это общепри-
нятый в мире термин, и мы пред-
принимаем практические шаги для 
открытия маршрута, хотя прави-
тельство Армении, выдвигая раз-
личные абсурдные проекты вроде 
«перекрестка мира», хочет ввести 
в заблуждение широкую обществен-
ность, зная, что без Азербайджана 
этот так называемый «проект» бу-
дет просто клочком бумаги. Прав-
да, потребности Нахчыванской Ав-
тономной Республики мы обеспечи-
ваем в первую очередь прохождением 
грузов и пассажиров через террито-
рию Ирана. В принципе, сообщение 
можно наладить и через террито-
рии Грузии и Турции посредством 
магистрали Баку - Тбилиси - Карс, 
но зачем это делать при наличии 
более удобного пути и возможно-
стей, а поэтому нами достигнута 
соответствующая договоренность 
с иранской стороной о возведении 
автомобильного моста в обход Ар-
мении, который будет завершен, на-
верное, в этом году», - сказал Пре-

зидент, дав понять, кто лишний на 
празднике жизни, особенно если 
он сам себя загоняет в цивилиза-
ционный тупик. 

В нынешнее неспокойное время 
современники сетуют на отсутствие 
реально сильных людей в высших 
эшелонах политической власти, ко-
торые к тому же соотносят долго-
срочные стратегические инициативы 
с национальными интересами, ис-
ходя из воли народа. А потому сча-
стье для человечества, когда в ря-
дах глобальной политической эли-
ты выделяются такие масштабные 
политики и государственные дея-
тели, как Президент Ильхам Али-
ев, достойнейший духовный пре-
емник общенационального лидера 
Гейдара Алиева, сумевший пророче-
ски, а не через череду ошибок, най-
ти уникальные решения в контек-
сте сложнейших проблем. Говоря об 
этом, невольно задаешься ритори-
ческим вопросом: почему в турбу-
лентные времена многие президенты 
не проникаются ответственностью 
за судьбы людей, а делают вид, что 
«боятся» попасть в зону неурядиц 
и рисков? Все дело в личностных 
показателях, в моральных и дело-
вых качествах истинного лидера но-
вого глобального поколения, кото-
рый итогами исторической Победы 
в Отечественной войне, точечной 
антитеррористической операции  
19-20 сентября 2023 года, наконец, 
с огромным успехом прошедшей кли-
матической конференцией СОР29 
перевернул страницу невежества 
«гегемонов», думавших, что только 
они могут писать историю. 

Все неординарные люди, чем 
бы они ни занимались, показыва-
ют, что успехи всегда относитель-
ны и нельзя успокаиваться только 
тем, что достигнуто. Необходимы 
постоянные действия и непрерыв-
ный мыслительный процесс. Сегод-
ня с уверенностью можно сказать, 
что сформирована новая школа по-
литической зрелости, создателем ко-
торой является Президент Ильхам 
Алиев, и этот вуз преподнес нам мно-
го поучительных уроков, превратив  
безопасность из индивидуально-
го и регионального понятия в яв-
ление глобального масштаба, где 
нет деления на европейцев, азиа-
тов или эскимосов с чукчами. Но 
главное, что продвинутому челове-
честву удалось почерпнуть из на-
следия великого современника - то, 
что в судьбоносных для планеты де-
лах также необходимо стремиться 
к созданию стратегической линии 
и придерживаться ее до конца. Ведь 
ее отсутствие и ставка на тактику 
заканчиваются только тем, что на-
чатое дело превращается в жертву 
чужой стратегии. 

Создав общенациональную дол-
госрочную стратегию, глава госу-
дарства заслуженно стал автором 
череды побед, показав соотечествен-
никам и многочисленным друзьям 
кратчайший путь к совершенству. 
И это настолько глубинное приоб-
ретение, которому нет цены, что им 
надо дорожить всем грядущим по-
колениям людей. 

Баку диктует тренды

Ильхам АЛИЕВ:

Мы должны твердо опираться на Бандунг
ские принципы, громче заявлять о случа
ях нарушения суверенитета и террито
риальной целостности и вмешательства 
в наши внутренние дела
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Первый заместитель предсе-
дателя Милли Меджлиса Али 
Ахмедов встретился с делега-
цией Великого национально-
го собрания Турции (ВНСТ), 
находившейся с визитом в на-
шей стране для участия в про-
ходящей в Баку 15-й пленар-
ной сессии Азиатской парла-
ментской ассамблеи (АПА), 
сообщает отдел прессы и свя-
зей с общественностью Мил-
ли Меджлиса. 

Тепло приветствовав гостей, 
Али Ахмедов поблагодарил их за 
участие в организованной Милли 
Меджлисом 15-й пленарной сес-
сии АПА, предоставил информа-
цию об успехах председательства 
Азербайджана в АПА. Он выразил 
уверенность в том, что обсуждаемые 
в АПА вопросы будут способствовать 
миру и стабильности в нынешней 

 сложной обстановке в мире.
Первый вице-спикер с удовлетво-

рением рассказал о развивающихся 
отношениях между Азербайджаном 
и Турцией, согласно изречению ве-
ликого лидера Гейдара Алиева «Одна 
нация - два государства!» Он отме-
тил, что дружба и братские отноше-
ния между нашими странами явля-
ются примером для многих стран. 
Азербайджан и Турция всегда на-
ходятся рядом друг с другом и не-
однократно это демонстрировали.

Глава делегации ВНСТ Абдулка-
дир Эмин Онен выразил благодар-
ность за прием и оказанное госте-
приимство, отметив актуальность 
повестки дня 15-й пленарной сессии 
АПА, проходящей в Баку. Он поде-
лился своим мнением относитель-
но развития отношений и межпар-
ламентских связей между нашими 
дружественными и братскими стра-
нами.

На встрече выступили предсе-
датель комитета Милли Меджлиса 
по здравоохранению, руководитель 

рабочей группы по межпарламент-
ским связям с Турцией Ахлиман Ами-
расланов, председатель Дисципли-

нарной комиссии Милли Меджлиса 
Эльдар Ибрагимов и депутат ВНСТ 
Осман Дженгиз Чандар. Они под-

черкнули, что сегодня между Азер-
байджаном и Турцией сложились 
успешные отношения сотрудниче-
ства во всех сферах, и наши отноше-
ния крепнут с каждым днем.

В ходе беседы было отмечено, что 
парламенты внесли особый вклад 
в углубление отношений между 
двумя братскими и дружествен-
ными странами, успешно сотруд-
ничают как на двусторонней осно-
ве, так и в международных парла-
ментских организациях.

На встрече присутствовали пред-
седатель комитета общественных 
объединений и религиозных об-
разований Милли Меджлиса Фа-
зиль Мустафа, депутаты Гейдар Аса-
дов, Азиз Алекберов, Малахат Ибра-
гимгызы, Ризван Набиев, депутаты 
ВНСТ Омер Озмен, Веджди Гюн-
догду и другие официальные лица.

Отдел политики

В атмосфере братского взаимопонимания
Состоялась встреча с делегацией Турции в Азиатской парламентской ассамблее
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Грабли прошлых неудач
Как отмечает в данной связи ар-

мянская газета «Иравунк», активность 
экс-президента Левона Тер-Петро-
сяна обусловлена личной просьбой 
Никола Пашиняна - при его посред-
ничестве премьер-министр пытается 
найти путь «к примирению вокруг 
этой оси». При этом источники га-
зеты сообщают, что для «спасения 
Пашиняна и его испорченной репу-
тации» Москва выдвинула два усло-
вия: закрыть нерешенный вопрос 
выхода из ОДКБ, например, заявив, 
что получены исчерпывающие отве-
ты на все волнующие его вопросы 
и начать обсуждение взаимоприем-
лемых вариантов с российской сто-
роной «в вопросе контроля над же-
лезной дорогой». Иными словами, 
как Москва, так и Тегеран вдруг пере-
стали гореть «любвеобильным пла-
менем» к «младшенькой сестричке» 
на фоне ее сближения с коллектив-
ным западом. 

Но тут возникает вопрос - неу-
жели видавшие виды политики на-
ших южных и северных соседей из-
начально не видели крена «соросят», 
когда те состояли в рядовых членах 
армянских неправительственных ор-
ганизаций? Другой вопрос, если они 
были обуяны шапкозакидательскими 
настроениями, мол, «пошумят-по-
шумят эти армяне», при этом ни-
куда не денутся «с подводной лод-
ки традиционного заступничества». 

Кстати, по информации, приво-
димой официальным сайтом Госдепа 
США Foreignassistance.com, одно толь-
ко агентство «мягкой силы» USAID 
выделило с апреля 2008 по апрель 
2018 года $322,2 млн, и хотя в сово-
купности на самом деле очень слож-
но подсчитать разбросанный по по-
литическим партиям, СМИ и НПО 
«революционный» бюджет нынеш-

него официального Иревана, по са-
мой скромной оценке, которая по-
являлась в заокеанской прессе, на 
«шашлычную» революцию имени 
Никола Воваевича было потраче-
но около $1,5 млрд. 

Кстати, бывший посол США 
в Армении Ричард Миллс утверж-
дал, что вся деятельность его вотчи-
ны в течение двух десятилетий была 
направлена на одну цель - «оттор-
жение страны от интересов России 
с осуществлением демократических 
преобразований, заложив основу для 
общественного диалога и дискуссии, 
которые в конечном итоге привели 
к событиям апреля-мая 2018 года». 

Теперь Пашинян понял, что та-
кое статус изгоя и решил воспользо-
ваться услугами «старшего товари-
ща и учителя», ради интересов кото-
рого он «драл луженую глотку» на 
митингах, а затем после кровавых 
событий начала марта 2008 года от-
сидел в тюрьме, заработав кучу боля-
чек и имидж «политзаключенного». 
Правда, он так до конца не осознал 
тяжести наказания за отход от союз-
нических «скреп» ОДКБ и ЕАЭС, по-
скольку неделю назад «страна кам-
ней», по мнению ее властей во гла-
ве с премьер-министром сделала 
формальный первый шаг на пути 
к вступлению в Евросоюз (парла-
ментское большинство в лице пар-
тии «Гражданский договор» в первом 
чтении приняло соответствующий 
законопроект - «за» проголосовали 
63 «соросенка» при 37 воздержав-
шихся, в том числе подопечных Ро-
берта Кочаряна, и семерых, высту-
пивших против). И этому есть обо-
снования. «Мы демократия, поэтому 
хотим быть ближе к Евросоюзу, а ког-
да вы демократия, вы естественно 
хотите быть рядом с ней или даже 
в ее эпицентре, потому что иначе 

это было бы нелогично», - заявлял 
еще в телевизионном новогоднем об-
ращении в конце декабря 2024 года 
премьер-министр Никол Пашинян. 

Понятно, что из него никудыш-
ный Моисей - тот водил евреев 40 лет 
по пустыне, освобождая от рабско-
го духа египетских фараонов, а этот 
водит свой народ за нос, даже не пы-
таясь выбить из него дух нацизма 
и реваншизма, ища при этом по-
вод побольнее «ущипнуть» и всех 
тюркских соседей, а заодно и «ма-
тушку», реально породившую армян-
скую государственность. Так что его 
европейская направленность - дей-
ствительно блеф, и что бы ни при-
нял армянский парламент, какие 
бы референдумы в стране ни про-
ходили, никакого членства в Евро-

союзе она в обозримой перспекти-
ве не получит. 

Да, в Брюсселе обещали тщатель-
но изучить заявку и лично приехать 
в Иреван, чтобы «трезво» оценить, 
насколько местные сидельцы готовы 
к вступлению в «вожделенное лоно 
демократии», но ведь сам процесс 
расширения Евросоюза официаль-
но заморожен до 2030 года, а пер-
выми кандидатами на вступление 
являются отнюдь не постсоветские 
страны. Судя по графику вступле-
ния, первой в «предбаннике» нахо-
дится братская для нас Турция, у ко-
торой и с законодательством, и с вы-
борными традициями все в норме, 
плюс унифицированные таможен-
ные правила с коллективным Запа-
дом. Кроме того, традиционно счи-

тается, что «назло России» первыми 
кандидатами на вступление счита-
ются Западные Балканы (Сербия, 
Албания и Северная Македония). 
Однако судя по практике, возника-
ет справедливый вопрос - нужны ли 
они объединенной Европе и нужна 
ли она им… Ведь речь идет о «бед-
ных родственниках», которые пока 
даже не соответствуют ряду европей-
ских критериев по тому же уровню 
коррупции. 

Кстати, на заметку - из постсо-
ветских государств наиболее гото-
вой благодаря институциональным 
реформам считалась соседняя Гру-
зия, но ее вступление в Евросоюз, 
как мы знаем, стало предметом по-
литического торга (типа, если «Гру-
зинская мечта» не откажется от вла-
сти, с Тбилиси не о чем говорить»). 
В Брюсселе и Вашингтоне даже «на-
рисовали» проценты победы поли-
тической оппозиции, так что если 
даже вступление когда-то «своей 
в доску» Грузии и произойдет, слу-
чится это точно не скоро. 

Что касается Армении, она ни 
в каком плане не готова: ни с точки 
зрения состоятельности экономиче-
ской структуры (по сути, это глубо-
ко дотационная страна), ни в плане 
политической стабильности и куль-
туры, ни даже географически - она 
полностью отрезана от остальной 
территории Евросоюза и не имеет 
выхода к морским коммуникациям. 

Проще говоря, Евросоюзу Ар-
мения не нужна уже сейчас, а в слу-
чае заключения серьезного страте-
гического российско-американского 
соглашения, что вполне возможно 
после встречи глав МИД в Эр-Рия-
де, Иреван может вполне получить 
не только «подзатыльник» и «неуд» 
с приглашением родителей в шко-
лу (хотя Москва как бы сама и ро-

дительница, и классная руководи-
тельница), но и потерять реальный 
статус субъекта принятия решений. 

С трибун ООН и прочих орга-
низаций выступать они будут, но 
с оговорками и оглядкой на шеве-
ление губ Сергея Лаврова и его по-
следователей. Хотя формально Рос-
сия не запрещает союзнице никуда 
вступать - вспомним, как пресс-се-
кретарь Кремля Дмитрий Песков, 
как и другие российские официаль-
ные лица, не раз отмечал, что заклю-
чение хартий - «суверенное право 
Армении», хотя оно противоречит 
обязательствам Иревана в рамках 
интеграционных структур (ОДКБ 
и ЕАЭС), куда он пока входит. Кстати, 
участие в экономическом блоке, в от-
личие от движения в сторону Евро-
союза несет «стране камней» реаль-
ные выгоды, исчисляемые $16 млрд 
по итогам минувшего года в резуль-
тате торговли не только с Москвой. 

Европейский блеф портит от-
ношения Армении с Ираном, ко-
торый тоже видит, что армянский 
премьер намерен превратить свою 
страну в большую американскую 
базу с вытекающими последствия-
ми (чего стоит одна «биноклевая ди-
пломатия» Евросоюза, плавно став-
шая опорным пунктом НАТО). Так 
что в глазах южан «многострадаль-
ная сестричка» становится все более 
враждебным государством. И мож-
но быть уверенным, что иранцы при 
виде угрозы «большого шайтана» по-
близости не будут вежливы и терпи-
мы, а могут «в знак протеста» про-
вести операцию возмездия. Так что 
не исключено, что встречи Левона 
Тер-Петросяна с вышеупомянуты-
ми послами нацелены на увещева-
ние «злых» соседей, недовольных 
тем, что «глупый мальчик бросил 
камень в их огород». 

Разлом мировой политики
В этом диалоге сверхдержав ка-

ждое слово, каждое дипломатиче-
ское движение сравнимо с векто-
ром глобальных процессов, влияя 
на устойчивость конструкций, ве-
ками формировавших мировую ар-
хитектуру.

Примечательно, что великолепие 
Востока, отраженное в зеркалах пе-
реговорных залов, стало ареной для 
диалога, который официально на-
звали дипломатической встречей, 
но за закрытыми дверями он обрел 
иные очертания. Саудовская пусты-
ня, хранящая секреты веков и мно-
гократно становившаяся свидетелем 
крупных геополитических разломов, 
теперь стала местом переговоров, 
примерив роль нового расстанов-
щика сил - Восток постепенно вы-
ходит на передовую миропорядка. 

Российская делегация, представ-
ленная министрами, вошла в зал 
с уверенностью опытного игрока, 
чьи карты уже проверены време-
нем. На противоположной стороне 
- Соединенные Штаты, исповедую-
щие доктрину дипломатии давления, 
прибывшие с чемоданами аргумен-
тов и папками компромисса.

И, как того следовало ожидать, 
сразу же в Европе зазвучали обес-
покоенные голоса. Верховный пред-
ставитель ЕС по иностранным делам 
Кая Каллас не скрывала своего раз-
дражения. Картины, запечатленные 
на фотографиях, казались ей тре-
вожными: российские дипломаты 
выглядели уверенными, западные 
переговорщики - слишком сосре-
доточенными. По ее словам, это напо-
минало сцену из романа о холодной 
войне, где победители и проиграв-
шие уже определены до последнего 
акта. И это неудивительно - Евро-
па оказалась в привычной для себя 
роли пассивного наблюдателя, вы-
нужденного реагировать на собы-
тия, вместо того чтобы предлагать 
дельные решения.

«Их позиция такова: теперь все 
идут к нам и предлагают то, что мы 
хотим», -  слова Каллас прозвучали 
не как жалоба, а скорее как призна-
ние той самой реальности, которую 
Европа боялась увидеть в отражении 
дипломатического зеркала. 

За последние десятилетия ЕС 
утратил самостоятельность в гло-

бальной политике, перекладывая 
стратегические решения на США 
и надеясь на прочность старых со-
юзов. Однако реалии 2020-х годов 
требуют иных подходов: мир всту-
пил в эру многополярности, и те, 
кто не готовы принимать этот факт, 
оказываются на периферии истори-
ческого процесса.

Интересно, что произошло в сау-
довской тени, чего не услышали ми-
крофоны пресс-центров? Тонкость 
восточной дипломатии скрывает мно-
гое за завесой церемоний, но глав-
ное осталось на поверхности: дого-
воренность о возобновлении пол-
ноценной работы дипломатических 
миссий. Это означает, что комму-
никационные каналы между Мо-
сквой и Вашингтоном возвраща-
ются в активную фазу, независимо 
от того, насколько это устраивает 
Брюссель. Вспомним, как в эпоху 
разрядки времен Никсона подобные 
инициативы закладывали основу бу-
дущих соглашений, трансформиро-
вавших глобальный баланс сил. Во-
прос в том, кто оказался в позиции  

диктующего условия.
Встреча, на которой присутство-

вали Сергей Лавров и Юрий Уша-
ков от российской стороны, а аме-
риканскую сторону представляли 
Марко Рубио, Майк Уолц и Стив Уи-
ткофф, не могла не оставить след 
в глобальном раскладе. Когда в од-
ной комнате собираются стратеги та-
кого уровня, решения принимают-
ся не для завтрашнего дня, а для бу-
дущих десятилетий. Их диалог был 
не просто игрой нервов - это была 
битва за формирование новой ар-
хитектуры мира.

Между тем Европа продолжает 
буксовать в своей стратегической 
неопределенности. Если США де-
монстрируют готовность пересмо-
треть свои подходы к взаимодей-
ствию с Россией, то Брюссель застрял 
в парадигме санкционного давле-
ния, не дающего ни результатов, ни 
перспектив. Вспомним дипломати-
ческий крах ЕС в урегулировании 
конфликта на Ближнем Востоке или 
его неспособность выработать еди-
ную позицию по китайским ини-

циативам. Очевидно, что решение 
глобальных вопросов давно вышло 
за пределы европейских структур, 
оставляя им роль второстепенных 
комментаторов мировых событий. 

Европа в этих переговорах была 
сторонним наблюдателем, не сидя-
щим за главным столом. Возможно, 
именно это и вызвало столь острую 
реакцию Каи Каллас. Когда говорят 
великие, другим остается только слу-
шать - принцип, который работает 
в международных отношениях не-
зависимо от эпохи. И пока Вашинг-
тон и Москва обсуждают ключевые 
вопросы глобального мироустрой-
ства, Брюссель вынужден доволь-
ствоваться ролью ретранслятора 
американских решений.

Саудовская пустыня видела мно-
гое. Видела караваны купцов и армии 
завоевателей, видела взлеты и паде-
ния империй. Теперь она стала сви-
детелем того, как на песке появля-
ются контуры будущих сделок. Как 
когда-то в Ялте, когда контуры по-
слевоенного мира чертили лидеры 
держав. Сегодня в тени ближнево-
сточных дворцов обсуждаются кон-
туры будущего. История не терпит 
пауз, и кто не способен действовать, 
обречен остаться в ее сносках. 

Игра продолжается. Кто станет 
победителем - решит не только исто-
рия, но и те, кто научился читать 
знаки на политическом горизонте.

Не исключено, что встречи Левона Тер-Пе-
тросяна с вышеупомянутыми послами на-
целены на увещевание «злых» соседей, не-
довольных тем, что «глупый мальчик бро-
сил камень в их огород»

Если США демонстрируют готовность 
пересмотреть свои подходы к взаимодей-
ствию с Россией, то Брюссель застрял в па-
радигме санкционного давления, не дающе-
го ни результатов, ни перспектив
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Крушение пассажирского само-
лета «Азербайджанских авиа-
линий» (AZAL), выполнявшего 
рейс Баку-Грозный и, по пред-
варительным данным, сбитого 
российской системой ПВО, под-
черкивает угрозы для граждан-
ской авиации, связанные с про-
должающимся вооруженным 
конфликтом.

Об этом в интервью Report за-
явил научный сотрудник Мюнхен-
ской конференции по безопасности 
Нико Ланге.

«Это не просто инцидент, связан-
ный с авиационной безопасностью, 
это случай, когда российская система 
ПВО сбила гражданский авиалайнер. 
Ключевая проблема здесь - продол-
жающаяся агрессивная война Рос-
сии против Украины», - отметил он.

По его словам, единственный спо-

соб предотвратить подобные траге-
дии в будущем - добиться устойчи-
вого мира в регионе.

«К сожалению, европейские стра-
ны не проявляют достаточной реши-
мости в поиске решения конфлик-
та. Также у меня есть сомнения, что 
возможные инициативы президен-
та Трампа приведут к значимым ре-
зультатам. С точки зрения авиацион-
ной безопасности главный вывод со-
стоит в том, что война должна быть 
прекращена, чтобы исключить риск 
ошибочного принятия гражданских 
самолетов за военные цели. Путани-
ца между дронами, ракетами и пас-
сажирскими лайнерами в зоне бо-
евых действий - прямое следствие 
продолжающегося конфликта. До 
тех пор, пока он не будет разрешен, 
риски для гражданской авиации со-
хранятся»,- подчеркнул Н.Ланге.

Помощник Президента Азер-
байджана - заведующий отделом 
по вопросам внешней полити-
ки Администрации Президен-
та Хикмет Гаджиев встретился 
с премьер-министром Израиля 
Биньямином Нетаньяху. 

Соответствующая публикация 
появилась на странице Посольства 
Азербайджана в еврейском государ-
стве в соцсети Х.

В дипмиссии отметили, что сто-
роны обсудили вопросы двусторон-
него сотрудничества между Азер-
байджаном и Израилем, а также ре-
гиональные события.

«Хикмет Гаджиев передал пре-
мьер-министру Нетаньяху приветствия 
президента Азербайджана Ильхама 
Алиева. Премьер-министр Нетанья-
ху выразил благодарность и попро-
сил передать его приветствия прези-
денту Алиеву», - отмечается в посте.

Диалог высокого уровня
Хикмет Гаджиев встретился 
с Биньямином Нетаньяху

Трагедия в облаках
Нико Ланге: Крушение самолета AZAL 
демонстрирует риски для гражданской авиации 
в зоне конфликта
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Показатель решительных намерений
В Баку начала работу 15-я пленарная сессия Азиатской парламентской ассамблеи

19 февраля в Милли Меджлисе 
состоялась церемония открытия 
15-й пленарной сессии Азиат-
ской парламентской ассамблеи 
(АПА) на тему «Роль парламент-
ской дипломатии в укреплении 
многостороннего сотрудниче-
ства в Азии».

В мероприятии приняли участие 35 
делегаций, в общей сложности около 
280 делегатов. На открытии 15-й пле-
нарной сессии был исполнен госу-
дарственный гимн Азербайджан-
ской Республики.

Выступившая на мероприятии 
спикер Милли Меджлиса Сахиба Га-
фарова отметила, что сессия явля-
ется показателем решительного на-
мерения и приверженности Азер-
байджана дальнейшему развитию 
сотрудничества и укреплению этой 
платформы. С. Гафарова подчеркну-
ла, что, несмотря на существующие 
нормы и принципы международно-
го права, а также принятые резолю-
ции и решения международных ор-
ганизаций, Азербайджан, чьи меж-
дународно признанные территории 
в течение 30 лет находились под ок-
купацией соседней Армении, к сожа-
лению, стал одной из главных жертв 
неэффективности нынешней системы. 
Наша страна самостоятельно выпол-
нила все резолюции, отстояла нормы 
и принципы международного пра-
ва, освободив свои земли, восстано-
вив территориальную целостность 
и суверенитет. «Мы прекрасно пони-
маем актуальность и важность это-
го вопроса», - сказала С. Гафарова.

Спикер Милли Меджлиса напом-
нила слова Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева о том, что «мир 
сейчас действительно нуждается 
в полном уважении к международ-
ным обязательствам». Отмечалось, 
что несоблюдение норм и принци-
пов международного права, приме-
нение двойных стандартов и избира-
тельных подходов, вмешательство во 
внутренние дела государств являют-
ся основным источником сегодняш-
них противоречий и напряженности. 
Самый надежный способ преодолеть 
эту негативную тенденцию и обеспе-
чить мир, стабильность и процве-
тание во всем мире - это укрепить 

многостороннюю систему. Предсе-
датель Милли Меджлиса выразила 
уверенность в том, что совместны-
ми усилиями потенциал Азиатской 
парламентской ассамблеи будет пол-
ностью раскрыт, ее эффективность 
будет максимальной.

Затем выступил генеральный се-
кретарь Азиатской парламентской ас-
самблеи Мохаммед Реза Маджиди. 
Он отметил, что председательство 
Азербайджана в Азиатской парла-
ментской ассамблее успешно про-
должается. По его словам, Азиатская 
парламентская ассамблея придает 
большое значение укреплению мира, 
безопасности и доверия в регионе. 
Он подчеркнул, что Азербайджан 
намерен внести свой вклад в разви-
тие сотрудничества между государ-
ствами-членами.

Мохаммед Реза Маджиди сооб-
щил, что в дальнейшем будут пред-
приняты усилия по укреплению свя-
зей между государствами - членами 
Азиатской парламентской ассамблеи, 
углублению сотрудничества в раз-
личных сферах в рамках организа-
ции, ее расширению. Было расска-
зано о трагедиях, вызванных регио-
нальными конфликтами, отмечалась 
важность их урегулирования. Генсек 
подчеркнул, что АПА является важ-
ной платформой в азиатском регио-
не с точки зрения развития межго-
сударственных отношений.

Затем на сессии состоялись вы-
ступления председателей, замести-
телей председателей и членов пар-
ламентов стран - членов Азиатской 
парламентской ассамблеи, в том чис-
ле председателя Консультативного 
Совета Бахрейна Али Салеха Абдул-
лы Аль-Салеха, председателя Нацио-
нальной ассамблеи Бутана Лунгтена 
Дорджи, председателя Палаты пред-
ставителей Индонезии Пуан Маха-
рани, председателя Исламского кон-
сультативного совета Ирана Мохам-
мад-Багера Галибафа, председателя 
Сената Пакистана Саида Юсуфа Резы 
Гилани, председателя Палаты пред-
ставителей Высшего собрания Тад-
жикистана Махмадтоира Зокирзоды, 
председателя Сената Олий Мажли-
са Узбекистана Танзили Нарбаевой, 
председателя Меджлис аш-Шура Ома-
на Халида Хилала Нассера аль-Маа-
вали, председателя Совета Республи-
ки Национального собрания Респу-
блики Беларусь Натальи Кочановой, 
первого заместителя председателя 
Федерального национального совета 
Объединенных Арабских Эмиратов 
Тарика Хумаида Мохд Алтайера, за-
местителя председателя Националь-
ного совета Палестины Али Файса-
ла, заместителя председателя Пала-
ты представителей Национального 
собрания Иордании Ахмеда Хами-
сата, заместителя председателя Па-
латы представителей Таиланда Па-

радорна Присанантакула, депутата 
Великого национального собрания 
Турции Абдулкадира Эмина Онена.

В выступлениях отмечался высо-
кий уровень организации меропри-
ятия, была выражена уверенность 
в том, что Азиатская парламентская 
ассамблея добьется больших успе-
хов под председательством Азер-
байджана. Участники обсудили 
важную роль АПА в решении ре-
гиональных проблем и ускорении 
региональной интеграции. Отмеча-
лось, что организация уделяет боль-
шое внимание таким вопросам, как 
содействие устойчивому развитию, 
права человека, мир и стабильность 
в регионе, укрепление многосторон-
него сотрудничества, в связи с чем 
была подчеркнута важность партнер-
ства, осуществляемого для достиже-
ния общих целей. Участники меро-
приятия отметили большое значение 
обеспечения безопасности в совре-
менном мире, подчеркнув, что это 
возможно благодаря взаимному ди-
алогу и конструктивному сотрудни-
честву. Было также отмечено, что 
организация придает большое зна-
чение вопросам укрепления взаим-
ного доверия и солидарности между 
странами-членами, сотрудничества 
в борьбе с международным терро-
ризмом, сепаратизмом, экстремиз-
мом, предупреждению киберпре-
ступности, обеспечению информа-

ционной безопасности, укреплению 
региональных и двусторонних отно-
шений. Говорилось о важности со-
блюдения принципов защиты суве-
ренных прав народов, социальной 
справедливости и равенства в со-
временном мире.

АПА является важной платфор-
мой для укрепления многостороннего 
сотрудничества в условиях глобаль-
ных вызовов, в том числе экономи-
ческой нестабильности и геополити-
ческой напряженности. Коснувшись 
вызовов, связанных с изменением 
климата и охраной окружающей сре-
ды, участники мероприятия расска-
зали о СОР29, проведенной в про-
шлом году Азербайджаном на вы-
соком уровне, важности инициатив 
и решений, принятых в ее рамках.

Подчеркивалась важность уси-
ления сотрудничества между пар-
ламентскими структурами стран - 
членов АПА, говорилось о роли пар-
ламентской дипломатии в развитии 
двусторонних отношений между стра-
нами-членами в рамках структуры. 
Было рассказано об обмене опытом 
между законодательными органами, 
важности взаимных визитов деле-
гаций для укрепления связей. В вы-
ступлениях также были затронуты 
связи организации с другими меж-
дународными и региональными ор-
ганизациями, говорилось о важно-
сти сотрудничества государств-чле-

нов в международных структурах. 
Была выражена уверенность в том, 
что АПА и впредь будет прилагать 
усилия для достижения экономиче-
ского прогресса, укрепления мира 
и безопасности в Азии.

На пленарной сессии, которая 
продолжила свою работу после пе-
рерыва, была принята повестка, из-
брано бюро АПА. На сессии с докла-
дом выступил глава делегации Мил-
ли Меджлиса в АПА, председатель 
Исполнительного совета организа-
ции Ризван Набиев.

Генеральный секретарь АПА Мо-
хаммед Реза Маджиди представил 
отчет о деятельности организации. 
Были рассмотрены вопросы, свя-
занные с предоставлением Султа-
нату Оман статуса полноправного 
члена, Республике Беларусь - стату-
са наблюдателя.

Заседание продолжилось дискус-
сиями на тему «Роль парламентской 
дипломатии в укреплении много-
стороннего сотрудничества в Азии».

В рамках пленарной сессии так-
же состоялись заседания постоян-
ных комитетов АПА по социальным 
и культурным вопросам, бюджету 
и планированию. На заседаниях были 
обсуждены проекты решений по во-
просам, соответствующим профи-
лю этих комитетов.

Пленарная сессия продолжит ра-
боту 20 февраля.

19 февраля председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафарова 
встретилась с председателем Се-
ната Олий Мажлиса Узбекиста-
на Танзилой Нарбаевой, нахо-
дящейся с визитом в Азербайд-
жане для участия в проходящей 
в Баку 15-й пленарной сессии 
Азиатской парламентской ас-
самблеи (АПА).

Как сообщили в отделе прессы 
и по связям с общественностью Мил-
ли Меджлиса, Сахиба Гафарова, от-
метив на встрече, что Азербайджан 
и Узбекистан являются дружествен-
ными и братскими странами, сказа-
ла: «Нас объединяют общая исто-
рия, культурные ценности. Сегодня 
под руководством Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева и главы 
государства Узбекистана Шавката 
Мирзиёева отношения между дву-
мя странами успешно развивают-
ся. Такая близость между нашими 
странами проявляется также в по-
литической, экономической, куль-
турной и других сферах».

Председатель Милли Меджли-
са подчеркнула, что на фоне проис-
ходящих в мире сложных полити-
ческих процессов развитие наших 
отношений служит общим интере-
сам двух народов. Отмечалось, что 
дружба глав государств вносит важ-
ный вклад в дальнейшее укрепление 
наших взаимных связей.

С. Гафарова довела до внимания, 
что осуществление Узбекистаном стро-
ительства школы в освобожденном 
от оккупации Физулинском районе 
Азербайджана получило высокую 
оценку в нашей стране, и констати-
ровала, что это служит проявлением 
братского отношения.

Председатель Милли Меджлиса 
также с удовлетворением говорила 
об успешном развитии сотрудниче-
ства между законодательными ор-
ганами, подчеркнула особую роль 
межпарламентских групп дружбы, 
действующих в парламентах Азер-
байджана и Узбекистана, в этой об-
ласти.

Председатель Сената Олий Маж-
лиса Узбекистана Танзила Нарбае-
ва поблагодарила за приглашение 
на сессию АПА.

Гостья сказала, что Азербайджан 
под руководством Президента Ильха-
ма Алиева добился восхитительных 
успехов. Мероприятия, проводимые 
по инициативе Азербайджана, носят 
глобальный характер. Танзила Нар-
баева высоко оценила организацию 
и проведение Азербайджаном на вы-
соком уровне такого важного гло-
бального мероприятия, как СОР29. 
Она сообщила о предстоящем про-

ведении в Узбекистане 150-й Гене-
ральной ассамблеи Межпарламент-
ского союза и выразила уверенность 
в том, что делегация Азербайджана 
также примет участие в заседании.

Гостья констатировала, что близкие 
личные отношения глав государств 
оказывают влияние и на наши парла-
менты. А близость языков и культур 
закладывает прочную основу даль-
нейшего углубления сотрудничества. 
Танзила Нарбаева отметила, что опыт 
Азербайджана в Движении непри-
соединения представляет большое 
значение и для Узбекистана.

В ходе беседы гостья подчеркну-
ла, что в период руководства органи-
зацией Азербайджан проделал нося-
щую глобальный характер важную 
работу для институционального раз-
вития Движения неприсоединения.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Факторы, объединяющие народы
Танзила Нарбаева: Азербайджан под руководством 
Президента Ильхама Алиева добился восхитительных успехов

Оборонная дипломатия
Перспективы развития военно-технического 
сотрудничества между Азербайджаном и ОАЭ 

Делегация во главе с замести-
телем министра обороны Азер-
байджанской Республики - ге-
неральным директором Агилем 
Гурбановым принимает участие 
в 17-й Международной оборон-
ной выставке и конференции 
IDEX и 8-й выставке и конфе-
ренции в области военно-мор-
ской обороны NAVDEX, прохо-
дящих в столице Объединен-
ных Арабских Эмиратов (ОАЭ) 
Абу-Даби, сообщили в минобо-
роны Азербайджана.

На выставке IDEX, являющей-
ся одной из крупнейших в мире вы-
ставок в области оборонной про-
мышленности, на которой представ-
лена продукция 1560 компаний из 
65 стран, министерство оборонной 
промышленности Азербайджанской 
Республики представлено стендом.

«Генеральный директор ознако-
мился с образцами современного во-
оружения и техники, экспонируемы-
ми на стендах ЗАО «Оборонно-про-
мышленный холдинг «Азерсилах»«, 
подведомственного министерству 
оборонной промышленности Азер-

байджанской Республики, и ком-
паний других стран. В рамках вы-
ставки А.Гурбанов провел встречи 
с председателем Комитета оборон-
ной промышленности Администра-
ции Президента Турецкой Республи-
ки Халуком Гёргюном, заместителем 
премьер-министра и министром обо-
роны Словацкой Республики Робер-
том Калиняком, министром обороны 
Республики Казахстан генерал-пол-
ковником Русланом Жаксылыковым, 
министром обороны Итальянской 

Республики Гвидо Крозетто, заме-
стителем министра национальной 
обороны Турецкой Республики Му-
сой Хейбетом и руководством не-
скольких ведущих компаний мира.

В ходе встреч были обсуждены 
текущее состояние и перспективы 
развития военного и военно-техни-
ческого сотрудничества, состоялся 
обстоятельный обмен мнениями и по 
ряду других вопросов, представляю-
щих взаимный интерес», - говорит-
ся в сообщении ведомства.

Министерство юстиции провело государствен-
ную регистрацию Бакинского арбитражного 
центра.

Бакинский арбитражный центр основан профес-
сором права Университета Париж-Эст Кретей (Фран-
ция), членом Парижской коллегии адвокатов, предсе-
дателем Ассоциации арбитража Азербайджана и чле-
ном научно-консультативного совета Верховного суда 

Азербайджана профессором Кямалей Мехтиевой.
Формирование арбитража будет способствовать 

развитию предпринимательства в стране, повыше-
нию привлекательности Азербайджана в качестве 
инвестиционной площадки, а также укреплению 
правовой системы в стране. В этом контексте со-
здание и развитие арбитражных институтов игра-
ет важную роль как механизм эффективного раз-
решения споров.

Правосудие будущего
В Азербайджане создан Бакинский арбитражный центр
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Сакральный код эпохи
В ее пределах, где минареты встре-

чаются с колокольнями, а древние 
свитки соседствуют с новейшими 
дипломатическими доктринами, ре-
лигиозные лидеры - как ключевые 
фигуры в шахматной партии исто-
рии - устремляют свои взоры за оке-
ан, к новой политической фигуре, 
определяющей глобальные правила 
игры. В этом «тайном», но приот-
крытом письме, направленном в Бе-
лый дом, проскальзывает не только 
дань уважения к 47-му Президенту 
Соединенных Штатов Америки, но 
и тщательно зашифрованный мес-
седж, призванный укрепить связь 
между цивилизациями. Эти стро-
ки не просто дипломатическое по-
слание. В них скрыты истины, из-
вестные немногим, но чувствуе-
мые всеми.

Азербайджанская модель муль-
тикультурализма, признанная во 
всем мире как образец гармонично-
го сосуществования разных народов 
и конфессий, воплощает в себе дух 
толерантности и уважения к разно-
образию. Здесь мирно соседству-
ют представители ислама, христи-
анства и иудаизма - их взаимодей-
ствие рождает подлинный диалог, 
в котором нет места вражде, а есть 
место сотрудничеству, пониманию 
и общему будущему. Эта модель, под-
крепленная государственной под-
держкой, демонстрирует, как можно 
создать общество, где националь-
ная и религиозная идентичность 
не является разделяющим факто-
ром, а, напротив, служит основой 
единства. Несмотря на политиче-
ские потрясения, который пережил 
Азербайджан, он и сегодня остает-
ся оазисом толерантности, мирно-
го сосуществования, где различие 
в вероисповедании является кодом 
доступа к универсальной истине. 
Наша страна является живым ар-
хивом историй, в котором ислам, 
христианство и иудаизм существу-
ют рядом и ведут постоянный диа-
лог, формируя уникальную модель 
межрелигиозного взаимодействия.

Когда в мире множатся случаи 
ксенофобии, когда вспыхивают оча-
ги нетерпимости, когда глобальные 
идеологические течения подобны 

неконтролируемому урагану, Азер-
байджан предстает в роли древне-
го маяка, освещающего путь тем, 
кто ищет стабильность, кто жаждет 
веры не как инструмента раскола, но 
как моста к высшей истине. Имен-
но этот уникальный межкультур-
ный и межрелигиозный диалог, под-
держиваемый на государственном 
уровне, делает Азербайджан осо-
бенным феноменом, достойным 
внимания мировой общественно-
сти. Яркий пример тому - Красная 
Слобода, живописная, загадочная, 
напоминающая потерянную леген-
ду из древних хроник и до сих пор 
хранящая дух ушедших в вечность.

Послание действующих в нашей 
стране религиозных конфессий  Пре-
зиденту Соединенных Штатов До-
нальду Трампу выдержано в кано-
нах дипломатической переписки. 
При ближайшем рассмотрении до-
кумент раскрывает более сложную 
геометрию смыслов. В нем не просто 

выражены пожелания успеха ново-
му лидеру Америки, но установлена 
символическая связь между двумя 
странами. И эта связь основана не 
только на политике, но и на духов-
ных ценностях. Ибо в каждом сло-
ве читается и пожелание, и призыв. 

В эпоху, когда концепции мора-
ли и традиций подвергаются пере-
смотру, когда границы между свет-
ским и религиозным размывают-
ся в тумане идеологий, возникает 
вопрос: кто возьмет на себя ответ-
ственность за сохранение человече-
ской идентичности? Ответ напра-
шивается сам собой: те, кто пом-
нит прошлое и способен донести 
его смысл в будущее.

Они обращаются к Президенту 
США как с формальным приветстви-
ем, так и с напоминанием о том, что 
мир нуждается в лидерах, способных 
отличить вечное от мимолетного. 
Решение создать Офис Управления 
веры в Белом доме - это воистину 

тот самый административный акт, 
тот символ, который подтвержда-
ет, что духовные ценности должны 
оставаться в основе политики, что 
моральный компас не должен быть 
забыт даже в вихре глобализации.

Можно ли считать это письмо 
стратегическим ходом в большой по-
литической игре? Безусловно. Это не 
обычное приветственное обращение. 
Это послание, в котором отражена 
философия государства, балансиру-
ющего между различными культу-
рами и религиями. Это, если хотите, 
ход конем, сделанный не ради корот-
кой партии, а ради стратегического 
будущего, где религия и дипломатия 
сплетаются в узор, понятный лишь 
тем, кто умеет видеть сквозь стро-
ку, кто слышит смысл за звуками.

Какова будет реакция Белого дома 
на послание религиозных конфессий 
Страны огней  Президенту Трампу  
- покажет время. Но одно остает-
ся неизменным: пока существуют 
такие места, как Азербайджан, где 
жива история, и пока есть люди, го-
ворящие на языке веры и диплома-
тии, - есть на что надеяться. 

Мир продолжает двигаться, 
и в этой вечной геополитической 
партии еще не сделаны все ходы…

Премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан вновь под-

черкнул неприкосновенность 
национального суверенитета 
страны и недопустимость вме-
шательств извне. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Попытки вмешательства во вну-
тренние дела любой из стран - это 
угроза региональной дестабилиза-
ции, заявил Орбан, подчеркнув, что 
венгры, всегда будут противостоять 
попыткам дестабилизации в регио-
не. «Мы не слепы к тому, что про-
исходит в регионе, и как пытаются 
разжечь, в частности, нашу страну, 
Сербию, Словакию и т.д., - написал 
глава правительства на своей стра-
нице в соцсети. - Если судьбонос-
ные решения принимают не люди, 
которые здесь живут, и не избран-
ные ими правительства, а те, кто лю-
бит диктовать извне, то здесь всегда 
будут проблемы. Поэтому мы долж-
ны отстаивать свой суверенитет!» - 
предостерег Орбан.

Венгерский премьер действует ос-
мотрительно, выдержанно и после-
довательно, точно выстраивая свою 
траекторию движения. Он ведет свою 
страну не против течения, не по за-
данному маршруту, а прокладыва-
ет собственный путь в море неопре-
деленности.

Венгрия не рвется в передние 
ряды санкционной эскапады. В то 
время как коридоры Евросоюза со-
трясают высокопарные заявления 
о необходимости новых ударов по 
России, о тотальном обрушении не-
фтяного рынка, об энергетическом 
коллапсе, Будапешт не теряет голо-
вы. Он ведет свою игру, не поддается 
на эмоциональные импульсы брюс-
сельских чиновников и не спешит 

бросать в костер последние резервы, 
а делает то, что делали лучшие ма-
стера дипломатии - выжидает, ана-
лизирует, ищет лазейки.

Орбан всегда понимал, что санк-
ции - это оружие с двойным лезви-
ем. Они ранят не только цель, но 
и того, кто их вводит. Когда в суро-
вую зиму застыли газовые котлы Ев-
ропы, а заводы один за другим вы-
ключали станки, Венгрия смотрела 
на стратегическую карту с точностью 
хирурга, зная, что энергетическая 
безопасность - это не вопрос гром-
ких лозунгов, а основа суверенитета.

Венгрия получила исключения 
по использованию российской неф-
ти и нефтепродуктов в рамках 16-го 
пакета санкций Евросоюза против 

России, которые предусматривают 
определенные послабления для Вен-
грии. «Мы добились, чтобы 16-й па-
кет санкций позволил использовать 
в Венгрии российские нефтепродук-
ты, импортируемые компанией MOL 
после переработки на НПЗ Slovnaft 
в Братиславе. Это значительно по-
высит нашу энергетическую безо-
пасность», - с уверенностью заявил 
глава МИД Венгрии Петер Сийярто.

На первый взгляд, это кажется 
техническим нюансом, но это по-
казатель сопротивления давлению 
ЕС. Это говорит о том, что нацио-
нальные интересы остаются прио-
ритетом, даже когда политический 
шторм грозит снести тех, кто стоит 
особняком. Венгрия, обеспечивая 
себе доступ к энергетическим ре-
сурсам, не делает громких заявле-
ний, не размахивает флагами, а де-
лает то, что в будущем вспомнят как 
один из самых тонких политических 
ходов XXI века.

Виктор Орбан - политик, кото-
рого либо любят, либо ненавидят. 
В Брюсселе его называют «трудным 

партнером», «разрушителем един-
ства», «угрозой евроатлантической 
солидарности». Однако невзирая на 
эти обвинения, он остается послед-
ним крупным европейским лидером, 
который по-настоящему придержи-
вается концепции национального су-
веренитета, не размывая его в без-
ликой евробюрократии.

Когда другие европейские сто-
лицы покорно соглашаются с каж-
дым новым пакетом санкций, в ко-
ридорах власти раздаются голоса 
«нет альтернатив», Будапешт пред-
лагает альтернативу. Он не бунту-
ет, не устраивает резких демаршей, 
но методично добивается исключе-
ний, создавая для своей страны зону 
стратегической стабильности в бу-
шующем океане политической не-
предсказуемости.

На самом деле, каждый новый 
пакет европейских санкций ударя-
ет, помимо российской, по европей-
ским экономикам. Дефицит сырья, 
кризис энергетических ресурсов, ин-
фляция, рост цен на продовольствие 
- все это последствия решения, ко-
торое принимается далеко не в ин-
тересах простых граждан Европы. 
И когда политики ищут виноватых 
в экономических проблемах, венгер-
ский премьер отстаивает право сво-
его народа на экономическую неза-
висимость.

История редко помнит тех, кто 
плыл по течению, но всегда запоми-
нает тех, кто осмелился плыть про-
тив него. Венгрия под руководством 
Орбана вписала свое имя в страни-
цы европейской политики, не боясь 
идти против мейнстрима, не сдавая 
своих позиций в угоду чужим инте-
ресам. Сегодня официальный Буда-
пешт не поддается эмоционально-
му шантажу и не подчиняется об-
щей линии, а делает то, что лучше 
всего умеет.

Блеф по-французски

С кем должны идти переговоры? 
На каких условиях? В чьих интере-
сах? Ответов на эти вопросы нет. Есть 
лишь намек на великую мобилиза-
цию международного сообщества, 
которое, по мнению Макрона, долж-
но заняться этим вопросом.

Если бы слова французского ли-
дера имели реальный вес, он бы, ве-
роятно, избрал другой путь. Однако 
его заявления скорее напоминают за-
готовки для пресс-релизов, в кото-
рых ключевая цель - не сказать что-
то конкретное, а создать ощущение 
движения. И это не политика, а ее 
симуляция.

Макрон несколько месяцев назад 
уже намекал на возможность отправ-
ки войск в Украину. Тогда эта идея 
вызвала бурю дискуссий в Европе, 
но ни одно государство не поддер-
жало призыв Макрона. Логика таких 
заявлений была ясна - напугать Рос-
сию и показать, что Франция готова 
к решительным действиям. Однако 
проблема в том, что угрозы без ме-
ханизма реализации становятся бле-
фом. Теперь же Макрон заявляет, что 
Франция не отправит войска для уча-
стия в боевых действиях, но рассма-
тривает возможность ограниченно-
го присутствия военных экспертов. 
Это лишь укрепляет ощущение ди-
пломатической импотенции. Коль 
Франция хочет участвовать в урегу-
лировании конфликта, ей следовало 
бы вести последовательную полити-
ку, а не превращать стратегию в ка-
лейдоскоп идей, которые сменяются 
быстрее, чем их успевают проанали-
зировать аналитики. Это не дипло-
матия, это политический экспромт, 
где актеру самому неизвестна следу-
ющая реплика.

Макрон - мастер риторики и те-
атральной постановки, но не архи-
тектор решений и мирных перегово-
ров. Ему как театральному режиссеру 
важно не содержание, а эмоциональ-
ный отклик зрителя.  

19 февраля Макрон в интервью 
изданию Depeche заявил, что готов 
провести разговор с президентом РФ, 
но в «подходящий момент». Но по-
чему он не ведет диалог уже сейчас, 
если это так необходимо? Очевид-
но, что в такой беседе французский 
политик стал бы угрожать отправ-
кой европейских военных в Украину. 
Ведь кроме отправки войск в Укра-
ину у Европы нет никаких рычагов. 
У Макрона нет идеи для разговора 
с Москвой. Он будет всех шантажи-
ровать отправкой войск, в том числе 
в разговоре с Путиным. Французский 
лидер будет предлагать военных как 
«миротворцев-разоруженцев». Од-
нако как только на украинской тер-
ритории окажутся франко-англий-
ские войска, переговоры прекратятся 
навечно. И это попытка ЕС «торпе-

дировать переговоры изначально».
Франция как великая держава 

могла бы сыграть значительную роль 
в урегулировании российско-украин-
ского конфликта, но для этого необ-
ходимо нечто большее, чем красивые 
слова и расплывчатые инициативы. 
Проблема Макрона не в отсутствии 
амбиций, а в том, что его политика 
строится на зыбкой почве ритори-
ки, где каждое новое заявление пе-
речеркивает предыдущее. В резуль-
тате мир видит перед собой не ли-

дера, а политика-иллюзиониста, чьи 
трюки уже не вызывают удивления.

Когда политики начинают играть 
в дипломатический покер, блеф - 
часть стратегии. Однако у Макро-
на этот блеф стал не частью, а сутью 
его внешнеполитической игры. Он 
одновременно угрожает и призывает 
к переговорам, обсуждает возмож-
ность отправки войск и отказывает-
ся от нее, заявляет о необходимости 
решительных действий, но не дела-
ет ничего, что можно было бы на-
звать стратегией.

Переговоры вокруг российско- 
украинского противостояния напо-
минают некую шахматную партию, 
в которой важна каждая фигура. Но 
Франция под руководством Макро-
на оказалась в положении, когда на 
доске не осталось короля. Остался 
только актер, стоящий на сцене в по-
исках реплик, которые смогут удер-
жать внимание зала. И пока этот те-
атр продолжается, в реальном мире 
продолжатся войны.

Надо учесть одну простую исти-
ну, история запоминает лидеров не 
по их словам, а по следу, который они 
оставляют в истории. Великие деяте-
ли прошлого строили коалиции, ме-
няли баланс сил, предлагали смелые 
решения, способные развязать узлы 
конфликтов. Макрон же, несмотря 
на громкие заявления, не оставляет 
за собой даже эха, которое могло бы 
отразиться в будущем. Его полити-
ка напоминает следы на песке - их 
очертания видны лишь до первого 
прилива, а затем исчезают бесследно. 
Вопрос в том, как Макрон выйдет из 
этой дипломатической тени. Или же 
ему суждено остаться в истории как 
лидер, чьи обещания столь же эфе-
мерны, как и ее внешняя политика.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Франция под руковод-
ством Макрона оказа-
лась в положении, когда 
на доске не осталось ко-
роля. И пока этот те-
атр продолжается, в ре-
альном мире продолжат-
ся войны

Пока существуют такие места, как Азер-
байджан, где жива история, и пока есть 
люди, говорящие на языке веры и дипло-
матии, - надежда остается
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Венгерский гамбит
Будапешт мастерски обходит ловушки Брюсселя

Сегодня официальный 
Будапешт не поддает-
ся эмоциональному шан-
тажу и не подчиняет-
ся общей линии, а дела-
ет то, что лучше всего 
умеет

Президент Франции Эмманю-
эль Макрон хочет войны, в том 
числе для того, чтобы подтвер-
дить притязания на третий срок.

Как передают зарубежные СМИ, 
об этом заявил лидер партии «Па-
триоты» Флориан Филиппо.

«Макрон отрезал Францию от 
диалога, мира и процветания. Он 
отрезал нас от развития, от мира, от 
диалога, процветания. А затем пред-
ложил политическим партиям об-
судить это. Конечно, он хочет вести 
войну. На то есть много причин, осо-
бенно для оправдания третьего сро-
ка в хаосе», - отметил он.

Лидер партии напомнил, что Ма-
крон назвал Россию «экзистенциаль-
ной угрозой» - сразу после того, как 

РФ и США объявили о начале нала-
живания отношений.

«Политические партии, которые 
согласятся принять участие во встре-
че с Макроном, станут участниками 
«этого безумия и этого сверхзлове-
щего, опасного сценария», - заклю-
чил Ф.Филиппо.

Отдел политки

Саммит разногласий
Филиппо: Макрон хочет войны, чтобы 

подтвердить притязания на третий срок
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Двадцать первый век во 
многих отношениях стал 

воистину поворотным в исто-
рии нашей страны. Благодаря 
воле победоносного Верховно-
го Главнокомандующего, Пре-
зидента Ильхама Алиева, му-
жеству и доблести наших во-
инов и народа, мы смогли за 
44 дня решить проблему, ко-
торая существовала на протя-
жении 200 лет.

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Вот уже более четырех лет над 
всей суверенной территорией Азер-
байджана гордо реет трехцветный 
флаг, и люди наконец-то могут вдох-
нуть пленяющий воздух Победы. 
Историческая справедливость вос-
торжествовала. Именно эта победа 
подвигает нас ставить новые, не ме-
нее сложные задачи, без решения 
которых невозможно представить 
будущее нашего народа. В первую 
очередь это касается возвращения 
наших сограждан на исторические 
земли в Западный Азербайджан. 

Об этом наш спецкор погово-
рил с известным ученым Мубари-
зом Юсифовым. 

Заранее зная о теме нашей бесе-
ды, Мубариз муаллим вначале вкрат-
це рассказал о судьбе своей семьи, 
о родной деревне Зод Басакечар-
ского района Гейчинского махала. 

Его отец Имран киши, получив 
в конце Отечественной войны тя-
желое ранение в ногу, был демоби-
лизован из армии и вернулся в род-
ную деревню. 

- Зная его непокорный харак-
тер, наши соседи-варвары буквально 
устроили гонения на него, - расска-
зывает в волнении Мубариз муал-
лим. - Его часто вызывали в воен-
комат с требованием вернуться на 
фронт под предлогом того, что его 
рана незначительна. Не добившись 
своего, местный военком просто сжег 
его военный билет и справку о ра-
нении, на основе которой отцу был 
выдан документ, предписывающий 
демобилизацию и возвращение на 
родину. И при этом было добавле-
но, что его как дезертира привлекут 
к уголовной ответственности, по-
тому что восстановить тогда утра-
ченные документы было фактически 
невозможно. Тогда-то он и понял, 
что эти изверги от него не отстанут 
и доведут дело до расстрела. Посове-
товавшись с родней, он под покро-
вом морозной ночи, положив двух 
малолетних дочек в хурджуны, пе-
ревешанные через седло коня, вы-
нужден был бежать в Азербайджан. 
Таких случаев, связанных с изгна-
нием нашего народа, немало. 

Наряду с планомерным пересе-
лением наших сограждан, проводи-
мых центральными союзными ор-
ганами, у изощренных армян были 
свои, жестокие методы, применяе-
мые для их изгнания. Они отлично 
понимали, что нужно устранить ли-
деров местного тюркского населе-
ния и подавить его наиболее актив-
ную и непокорную часть. К ним-то 
и применяли те самые методы «вы-
ворачивания рук» - лишали рабо-
ты, беспричинно привлекали к уго-
ловной ответственности, террори-
зировали и шантажировали из-за 
любой мелочи. Так шел планомер-
ный процесс «естественного» исхо-
да нашего народа с родной земли.

- Мубариз муаллим, сегодня Кон-
цепция возвращения, прямо ска-
жем, неоднозначно воспринима-

ется в тех или иных странах. В чем 
проблема?

- Истоки этой проблемы в том, 
как и с чьей помощью создавалось 
армянское государство. Кто на раз-
ных этапах продвигал идею госу-
дарства «от моря до моря», кто, во-
преки неоспоримым историческим 
фактам, закрывал глаза на фальси-
фикацию истории и на армянский 
терроризм, на факт оккупации тер-
ритории чужого государства и, на-
конец, на геноцид азербайджанского 
народа, в результате которого толь-

ко за прошлый век из нынешней 
Армении были изгнаны сотни ты-
сяч азербайджанцев, а один мил-
лион человек стали вынужденны-
ми переселенцами на собственной 
земле. Ответ на ваш вопрос о не-
однозначности восприятия в мире 
Концепции возвращения лежит на 
поверхности. Это те же силы и стра-
ны, которые в начале прошлого века 
натравили армян на турков, кото-
рые вооружали и продолжают воо-
ружать агрессора и которые, вопре-
ки четырем резолюциям ООН, за-
крывали глаза на очевидные факты. 
Но существуют реалии жизни. Это 
то, что мы освободили наши зем-
ли и на глазах у всего мира без чь-
ей-либо помощи возрождаем наш 
Карабах, фактически поднимая его 
из руин. 

- Сегодня на так называемом 
«Западе» Концепцию возвращения 
представляют не иначе, как пося-
гательство на суверенитет Арме-
нии, как желание оккупировать 
земли соседней страны… 

- В том-то и дело, что, как не-
однократно подчеркивал наш ува-
жаемый Президент Ильхам Алиев, 

это мирный процесс, основанный на 
исторической правде и закономер-
ной реальности. Это процесс вос-
становления попранных прав на-
ших сограждан, которые являются 
законными хозяевами земель Запад-
ного Азербайджана. Вы посмотри-
те, чей голос звучит особо громко. 
К примеру, возьмем ту же Францию. 
Эта одна из немногих стран на пла-
нете, которая до сих является стра-
ной-колонизатором. Существуют 
законы бытия и природы. Одним 
из них является отторжение всего 

инородного. И сегодня некоторые 
африканские страны одна за дру-
гой выгоняют французов из родных 
земель, под их ногами горит земля. 
Недалек тот день, когда то же самое 
произойдет и с нашими соседями. 
Историческую справедливость мож-
но игнорировать, но этот процесс 
невозможно остановить. 

- Со времени создания Общины 
Западного Азербайджана прошло 
более двух лет (организация была 
создана 3 августа 2022 года на базе 
действовавшего Азербайджанского 
общества беженцев с 1989 года). Ка-
кие действенные шаги были пред-
приняты за этот короткий период 
и какие задачи стоят перед общи-
ной для реализации Концепции 
возвращения?

- Для кого-то два с лишним года 
могут показаться слишком корот-
ким сроком. С исторической точки 
зрения это действительно так. Но 
это не про нашу общину. С перво-
го дня, со дня своего учреждения, 
община начала осуществлять прак-
тическую деятельность на основе 
конкретных, точных и ясных целей, 
поставленных перед нею Президен-

том Ильхамом Алиевым. Как я уже 
отметил, эта организация предла-
гает решения существующей про-
блемы посредством мирных иници-
атив, основываясь на требованиях 
международного права. Несмотря 
на желание некоторых враждебных 
кругов, которые занимаются дискре-
дитацией самой идеи, обвиняя нас 
в воинственности, главным нашим 
оружием является проведение про-
пагандисткой, агитационной и про-
светительской работы, возрождение 
и воспитание веры в то, что великое 
возвращение западных азербайд-
жанцев на свою исконную родину 
является исторической справедли-
востью. И вся проводимая работа 
основана на принципах гуманизма, 
патриотизма, человеколюбия и исто-
рической справедливости, предан-
ности государственности и едине-
нии народа во имя священной идеи. 
Образно говоря, у общества нет во-
енного арсенала, способного унич-
тожить противника на поле боя, но 
у нее есть оружие, которое мощнее 
всех боеприпасов, - идеология азер-
байджанства, сформированная на 
национальных корнях. 

- Что вы лично делаете для при-
ближения этого исторического со-
бытия? 

- Я по специальности ученый-фи-
лолог. Долгие годы был преподава-
телем вуза. Сейчас большей частью 
я занимаюсь научной деятельностью. 
Пишу статьи и монографии, веду 
подготовку молодых ученых. Боль-
шая часть моих изысканий посвя-
щена историческим топонимам За-
падного Азербайджана, тюрколо-
гии и другим областям, связанным 
с изучением нашего родного языка. 
Мне, как представителю Общины 
Западного Азербайджана по городу 
Гянджа, немало времени приходит-
ся посвящать воспитанию подрас-
тающего поколения, работе с выход-
цами из этого края и их потомками. 
А главной своей задачей я считаю 
возвращение веры в людях в неиз-
бежность возвращения наших со-
граждан на исконные земли. Я ни-
когда не забуду слова, сказанные 
нашим общенациональным лиде-
ром Гейдаром Алиевым во время его 
встречи 9 сентября 2002 года с бе-
женцами из Армении, ныне живу-
щими в поселке Ашагы Агджакенд 
Геранбойского района. «Мир никог-
да не останется таким, как есть. 
Вы в будущем обязательно верне-
тесь на родную землю, увидите свой 
прекрасный край Гейча, увидите род-
ные горы, родники и реки. Вы так-
же увидите могилы своих предков. 
У меня нет в этом никаких сомне-
ний. Вернутся на свои родные земли 
и наши соотечественники, насиль-
но изгнанные из Карабаха», - сказа-
ла Гейдар Алиев. 

Да, оптимистичный прогноз, вы-
двинутый великим лидером, умею-
щим смотреть далеко вперед, сегод-
ня стал реальностью благодаря воле 
народа и ее дальновидного лидера. 
Недавно по телевизору показывали 
наших сограждан, возвращающих-
ся в город Лачин, родной Восточ-
ный Зангезур. Их счастливые лица 
дают полную уверенность, что не-
далек тот день, когда наши сооте-
чественники с такими же счастли-
выми лицами возвратятся и в За-
падный Азербайджан. Потому что 
Великое возвращение является исто-
рической закономерностью и жиз-
ненной реальностью. 

Гянджа

В Доме культуры Азербайджа-
на в Праге состоялось откры-
тие выставки «Гармония двух 
красот: азербайджанский ко-
вер и чешский хрусталь», сооб-
щили в пресс-службе Государ-
ственного комитета по работе 
с диаспорой.

Выставка организована ОАО 
«Aзерхалчa» и функционирующей 
в Праге чешской мануфактурой по 
производству высокохудожествен-
ного стекла Halama при поддержке 

Государственного комитета по ра-
боте с диаспорой. 

На выставке представлены об-
разцы всемирно известных азер-
байджанских ковров, являющих-
ся нашим богатым культурным, на-
ционально-духовным достоянием, 
и интересные экспонаты Halama - 
чешское стеклянное искусство руч-
ной работы.

В мероприятии приняли участие 
члены правительства и парламента 
Чешской Республики, руководители 
дипломатических представительств 

в Чехии, члены азербайджанской 
общины в Чехии, представители 
местной общественности и мест-
ной прессы.

Коллекция выставки включает 
11 шерстяных ковров различных 
размеров, относящихся к разным 
школам ковроткачества и соткан-
ных как в современном, так и клас-
сическом стиле. Эти исторические 
образцы искусства, а также чешский 
хрусталь вызвали восхищение по-
сетителей.

Выставка «Гармония двух кра-

сот: азербайджанский ковер и чеш-
ский хрусталь» продлится месяц. 
Двери Дома культуры Азербайджа-
на в Праге открыты для всех, наши 
соотечественники, местные жители 
и гости города могут ознакомить-
ся с этой замечательной выставкой.

Отметим, что Дом Азербайд-
жана в Праге открылся 6 ноября 
2024 года, многочисленные меро-
приятия, проведенные здесь со дня 
начала его работы, сыграли боль-
шую роль в развитии связей азер-
байджанской общины в Чешской  

Республике и местного общества.
В настоящее время в 18 странах 

функционируют 29 домов Азербайд-
жана, которым принадлежит осо-
бая роль в изучении соотечествен-

никами нашей истории и культуры, 
родного языка, а также интенсифи-
кации связей диаспоры с местны-
ми обществами.

БР

Историческая закономерность 
Великое возвращение в Западный Азербайджан не за горами 

Мубариз Имран оглу Юсифов 
родился 20 декабря 1946 года в селе 
Алынджалы Ханларского района 
(ныне Самухский район). В 1969 
году окончил филологический фа-
культет Азербайджанского госу-
дарственного университета (ныне 
БГУ). Трудовую деятельность на-
чал в Сабирабадском районе, где 
прошел путь от учителя до ди-
ректора школы. С 1975 года про-
должил работу в Институте язы-
кознания имени Насими Академии 
наук Азербайджана. С 1995 по 2006 
годы занимал должность ректо-
ра Гянджинского государственно-
го университета, а с 2013 по 2018 
годы - декана филологического фа-
культета. В настоящее время про-
должает работу в качестве кон-
сультанта. Доктор филологиче-
ских наук, профессор, заслуженный 
учитель республики Мубариз Юси-
фов является автором 200 науч-
ных статей, более 20 учебников, 

учебных пособий и монографий. Под 
его руководством подготовлено 
свыше 30 научных кадров. С 1993 
года - член партии «Ени Азербайд-
жан». Долгое время был заместите-
лем председателя и членом правле-
ния Гянджинской организации пар-
тии. Ныне представляет Общину 
Западного Азербайджана в горо-
де Гянджа. Владеет несколькими 
иностранными языками. 

19 февраля состоялся «круглый 
стол» на тему «Пятилетие Ме-
морандума о взаимопонимании 
между Азербайджанской Респу-
бликой и Турецкой Республи-
кой о стратегическом сотруд-
ничестве в сфере СМИ: обзор 
совместной деятельности, бу-
дущие цели», организованный 
Центром социальных исследо-
ваний Азербайджанской Респу-
блики, пресс-атташе посольства 
Турции в Баку и Агентством раз-
вития медиа Азербайджанской 
Республики.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на от-
крытии мероприятия председатель 
правления Центра социальных иссле-
дований, депутат Захид Орудж обра-
тил внимание на братские отношения 
между Азербайджаном и Турцией: 
«Объединение медиа Азербайджа-
на и Турции является важным со-
бытием в эпоху глобальных перемен 
и поиска новой архитектуры миро-
вой безопасности. Нерушимый азер-
байджано-турецкий союз с богатой 
историей за последние 5 лет прошел 
через сложные образования и струк-
туры и поднялся на новые высоты. 
Основная причина этого - неруши-
мые братские отношения между ли-
дерами обеих стран. Я думаю, что 
в ближайшие годы эти отношения 
достигнут наивысшего пика».

Исполнительный директор Агент-
ства развития медиа Ахмед Исмаи-
лов отметил, что в результате силь-
ной политической воли Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева 
и Президента Турции Реджепа Тай-
ипа Эрдогана еще больше укрепля-
ющиеся братские отношения между 
двумя странами, интенсивные связи, 
которые вносят значительный вклад 
в развитие нашего региона, пока-
зывают свое динамичное влияние 
на все сферы, включая сферу медиа.

Сказав, что взаимные визиты ли-
деров обеих стран являются важным 
историческим событием с точки зре-
ния развития отношений и страте-
гического партнерства между наши-
ми государствами, он подчеркнул, 
что эти визиты, а также подписан-
ные документы являются нагляд-
ным проявлением дружбы и брат-
ства между азербайджанским и ту-
рецким народами.

«Общие ценности и взаимодо-
полняющие цели не только укрепи-
ли наши отношения, но и создали 
оживление в деятельности местных 
медиа, которые выполняют важную 
функцию по обеспечению наших об-
ществ информацией, и придали боль-
шой импульс установлению более 
тесных и профессиональных отно-
шений между представителями и  
субъектами СМИ наших стран, а так-

же профильными структурами, свя-
занными с этой сферой.

В то же время, в соответствии 
с динамикой развития стратегиче-
ских отношений между Азербайд-
жаном и Турцией, как националь-
ные медиасубъекты, так и связанные 
с ними институты усердно работа-
ют над продвижением моральных 
ценностей нашего народа, защитой 
государственных интересов и ин-
формационной среды от дезинфор-
мации, осуществляют более профес-
сиональную деятельность, основан-
ную на этических принципах СМИ.

Поскольку мы отмечаем 5-летие 
Меморандума о взаимопонимании, 
я уверен, что наше сотрудничество 
в ближайшие годы обогатится но-
выми проектами и инициативами. 
«Возможности сотрудничества в та-
ких вопросах, как обмен знаниями 
и опытом, реализация совместных 
проектов и обеспечение информа-
ционной безопасности между инсти-
тутами, ответственными за медиа-
сферу двух стран, будут еще больше 
расширяться», - отметил исполни-
тельный директор.

Посол Турции в Азербайджане 
Бирол Акгюн отметил, что сильное 
руководство и беспрецедентное брат-
ство глав государств обеих стран игра-
ют важную роль в тесном сотрудни-
честве между Азербайджаном и Тур-
цией. В мире нет других государств, 
которые были бы так тесно связаны, 
как Азербайджан и Турция. Подчер-
кнув, что две страны разделяют как 
радость, так и боль друг друга, он 
добавил: «Я верю, что братские от-
ношения между субъектами и пред-
ставителями медиа наших стран бу-
дут и впредь расширяться».

На мероприятии выступили пред-
ставители СМИ, а в рамках панель-
ных дискуссий - руководители ме-
диаорганизаций и ведущих медиа-
субъектов.

На мероприятии, организован-
ном в рамках турецко-азербайджан-
ской медиаплатформы, обсуждалось 
нынешнее состояние медиасотруд-
ничества между двумя странами, до-
стижения и перспективы.

«Меморандум о взаимопонима-
нии по стратегическому сотрудниче-
ству в сфере медиа между Азербайд-
жанской Республикой и Турецкой Ре-
спубликой» подписали руководитель 
Управления коммуникаций Админи-
страции Президента Турции Фахред-
дин Алтун и помощник Президен-
та Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев. С под-
писанием документа была создана 
совместная турецко-азербайджан-
ская медиаплатформа.

В поисках новой архитектуры 
мировой безопасности

Состоялся «круглый стол» в связи с 5-летием 
Меморандума о взаимопонимании 

по стратегическому сотрудничеству в сфере 
медиа между Азербайджаном и Турцией

Гармония двух красот 
В Доме культуры Азербайджана в Праге открылась выставка азербайджанского ковра...
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В Министерстве экономики об-
судили предложения Азиат-

ского банка развития (АБР) по 
проектам государственно-част-
ного партнерства в различных 
сферах национального хозяй-
ства республики. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Механизмы частного финанси-
рования и привлечение внебюджет-
ных инвестиций справедливо счи-
таются прочным фундаментом для 
устойчивого роста нашей экономики.

Опыт АБР оказался для нас чрез-
вычайно полезным. Сегодня в Азер-
байджане полным ходом идет работа 
над конструктивной моделью консо-
лидации государственных и частных 
капиталовложений. Правительство 
намерено привлекать к проектам осо-
бой экономической важности веду-
щих международных игроков и инве-
сторов. Именно частные инвестиции 
позволят сократить расходы госбюд-
жета, а передача в частный сектор 
некоторых функций поможет по-
высить эффективность и качество 
предоставляемых услуг, вести кон-
троль издержек, обеспечить доступ-
ность новых технологий и методов 
управления.

В то же время государство на пра-
вах собственника оставляет за со-
бой право осуществлять контроль 
и регулировать общественные ин-
тересы, поддерживая бизнес путем 
предоставления налоговых и прочих 
льгот и гарантий. Прибавьте к этому 
особую заботу государства о бизнесе, 
чтобы понять главное: цель - устой-
чивое развитие частного сектора че-
рез формирование механизмов суве-
ренного кредитования и финансиро-
вания. Сотрудничество с АБР стало 
одним из ключевых шагов в переходе 
к государственно-частному партнер-
ству и в расширении возможностей 

для участия поставщиков капитала 
в развитии стратегически важной 
инфраструктуры.

Стороны признали безусловную 
важность реализуемых в нашей ре-
спублике проектов в сфере энерге-
тики, окружающей среды, инфра-
структуры, транзитно-логистической 
сферы, цифрового развития и других 
направлений. По мнению экспертов, 
государственно-частное партнерство 
в нашей республике не нашло широ-
кого применения для развития ин-
фраструктурного комплекса и поэ-
тому не оказывает того влияния на 
экономическое развитие, которое 
потенциально могло бы оказывать.

Однако в этом направлении уже 
наблюдаются значительные сдвиги. 
Помимо прямых экономических эф-
фектов, проекты по этой модели ге-
нерируют косвенные воздействия, 
оказывая положительное влияние на 
институциональное развитие, при-
знанное одним из ключевых условий 
для успешного социально-экономи-
ческого развития. Ярким примером 
этого являются проекты в области 
возобновляемых источников энер-

гии и прочих стратегически важных 
отраслях. Международная финансо-
вая структура готова рассмотреть 

соответствующие запросы нашего 
правительства и предложить пакет 
поддержки. Это связано с тем, что 
развитие альтернативной энергети-
ки в развивающихся странах - чле-
нах АБР является одним из приори-
тетных направлений банка.

Кроме того, правительство Азер-
байджана может воспользоваться 
расширяющимися возможностями 
различных стратегически значимых 
проектов, реализуемых в рамках мо-
дели государственно-частного пар-
тнерства. Азиатский банк развития 
уже предоставил техническую по-
мощь в размере $1,1 млн для под-
держки процесса декарбонизации 

сектора отопления и интеграции воз-
обновляемых источников энергии. 
Этот показательный проект эколо-
гической важности финансируется 
за счет средств Фонда чистой энер-
гии и Фонда специальной техниче-
ской помощи. 

Основные цели задумки орга-
нично вписываются в планы наци-
онального правительства по строи-
тельству экономики будущего. Они 
направлены на снижение зависимо-
сти от природного газа за счет пере-
хода к возобновляемым источникам 
энергии - солнечной, ветровой и ге-
отермальной. Проект соответствует 
современным требованиям энерго-
эффективности существующих си-
стем отопления. В его рамках ведется 
разработка нового законодательства, 
включая национальную стратегию 
по отоплению и нормативные акты 
в этой сфере, а также оптимизацию 
тарифной политики для финансовой 

устойчивости сектора.
АБР подчеркивает, что правитель-

ство Азербайджана в сотрудничестве 
с банком стремится сократить зави-
симость от природного газа и сни-
зить выбросы углерода в секторе 
отопления. В заявлении междуна-
родной финансовой структуры от-
мечается, что «поступательный пе-
реход на электрическое отопление 
с возможностью дальнейшей декар-
бонизации выработки с использова-
нием ВИЭ уходит в плоскость клю-
чевых стратегий». 

По оценкам экспертов, потенциал 
прямого использования в отоплении 
возобновляемых источников энер-

гии, таких как солнечные коллекто-
ры и геотермальные системы, оста-
ется в значительной степени неис-
пользованным и требует дальнейшего 
изучения. 

Эффективность системы госу-
дарственно-частного партнерства 
и привлечение к решению этих ини-
циатив иностранных финансовых 
структур признаны профильными 
ведомствами как приоритетные фак-
торы. В частности, глава Минэнерго 
Пярвиз Шахбазов говорит, что слож-
но переоценить значение этой мо-
дели для решения финансовых во-
просов, сопряженных с комплекс-
ным подходом к инвестированию 
в «зеленые» проекты. «В этом кон-
тексте национальное правительство 
уделяет особое внимание норматив-
но-правовой базе, предполагающей 
участие частного сектора и, особен-
но, зарубежных высокотехнологич-
ных компаний в проектах по возоб-
новляемой энергетике», - подчерки-
вает министр.

Закон «Об использовании возоб-
новляемых источников энергии при 
производстве электроэнергии» явля-
ется наглядным примером достиг-
нутых результатов. Эта и другие за-
конодательные инициативы властей 
способствуют формированию здо-
рового инвестиционного климата, 
определяя структуру тарифов, кон-
трактные механизмы и налоговые 
льготы для инвесторов. Эти меры 
поддерживают комплексные уси-
лия национального правительства 
по адаптации к изменениям клима-
та и сокращению выбросов парни-
ковых газов для поэтапного дости-
жения углеродной нейтральности. 
Так что партнерство Азербайджана 
с АБР не только соответствует обо-
юдным ожиданиям, но и гаранти-
рует перспективы достижения на-
циональных климатических целей 
в комплексе мировых задач энерге-
тического перехода.

Упрощение административ-
ных процедур и повышение 

уровня прозрачности создают 
максимально благоприятные 
условия для предприниматель-
ской деятельности. 

Елена МАЛАХОВА, 
«Бакинский рабочий»

Важным решением, стимулиро-
вавшим развитие частного сектора, 
стало принятие в 2015 году Прези-
дентом Ильхамом Алиевым Зако-
на «О приостановлении проверок 
в сфере предпринимательства» сро-
ком на два года. Эта мера оказалась 
настолько эффективной, что было 
решено продлить мораторий и в по-
следующие годы. Накануне депута-
ты Милли Меджлиса проголосова-
ли за продление моратория еще на 
год - до 1 января 2026 года. В свя-
зи с этим глава государства распо-
рядился о внесении соответствую-
щих изменений в закон. 

В течение этого периода разре-
шены только налоговые проверки 
и проверки в случаях, представля-
ющих угрозу жизни и здоровью лю-
дей, безопасности государства и эко-
номическим интересам. Перечень 
и порядок проведения проверок 
определяет соответствующий ор-
ган исполнительной власти. Речь, 
в частности, идет о проверке каче-
ства лекарственных средств, надзо-
ре за строительством, соответствии 
сельскохозяйственной продукции 
фитосанитарным и ветеринарным 
требованиям, контроле над хране-
нием и распространением взрывча-
тых и особо опасных веществ и т.д. 
Кроме того, запрет не распростра-
няется на проверки, проводимые 
Генеральной прокуратурой в рам-
ках расследования коррупционных 
преступлений. Предприниматели, 
столкнувшиеся с проверками, на-
рушающими требования закона, 
могут обжаловать их в органах ис-
полнительной власти, прокуратуре, 
а также в административном и су-
дебном порядке.

Помнится, многие отечествен-
ные предприниматели жаловались на 
бесчисленные проверки, существен-
но усложнявшие им жизнь и мешав-
шие наладить бизнес. Мораторий 
позволил им избежать ненужного 
надзора, а упрощение лицензирова-
ния и выдачи разрешений облегчи-
ло ведение дел, что позитивно от-
разилось на их деловой активности.

«Надежды отечественного биз-
неса на продление срока моратория 
оказались не напрасны, - говорит 
председатель Центра исследований 
устойчивого развития Нариман Ага-
ев. - Отмена проверок способствует 
повышению ответственности и са-
мооценки предпринимательства. Со-

ращение количества проверяющих 
органов привело к ликвидации це-
лого ряда препятствий. Бизнес на-
чал осознавать важность самокон-
троля. Это позволяет сохранить на 
должном уровне качество выпуска-
емой продукции и предоставляемых 
услуг.  Сейчас успех дела в большей 
степени зависит от качества рабо-
ты, трудолюбия, креативности са-
мих бизнесменов». 

При этом, констатирует эксперт, 
сферы, от которых зависит безопас-
ность граждан и страны, продолжают 
находиться под строгим контролем: 
«Внеплановые проверки остаются 
важным инструментом, помога-
ющим выявить недочеты. Произ-
водителям не стоит расслабляться 
и думать, что их нарушения могут 
остаться безнаказанными. К тому же 
продолжают осуществляться про-
верки по обращениям граждан, что 
свидетельствует об усилении роли 
общественного контроля». 

Сам факт устранения ненужных 
проверок привел к позитивным ре-
зультатам, что подтверждается пред-
принимателями и растущими показа-
телями производительности в частном 
секторе. ВВП в ненефтяном секторе 
в 2024 году вырос более чем на 4%. 

Коммерсанты испытывают мень-
ше давления и реже сталкиваются 
с бюрократией, а значит, чаще реша-
ются на укрупнение бизнеса. Разви-
тие микро-, малого и среднего биз-
неса оказывает позитивное воздей-
ствие на экономику Азербайджана. 

Н.Агаев убежден, что бизнес мо-
жет эффективно развиваться только 
в условиях справедливой конкурен-
ции. Однако есть и факты нечест-
ного соперничества, с которыми не-
обходимо бороться. Потому нужно 
и дальше совершенствовать меха-
низм осуществления надзора над биз-
нес-структурами, перенимая в том 
числе передовой зарубежный опыт. 
В качестве примера эксперт привел 
братскую Турцию, где предприни-
матель, трижды совершивший те 
или иные нарушения в своей дея-
тельности, попадает в черный спи-
сок и больше не может заниматься 
бизнесом ни в одной точке страны. 

«Интересен также опыт китай-
ских предпринимателей, многие из 
которых устанавливают на своем 
производстве или на объектах об-
щепита камеры видеонаблюдения, 
к которым получают доступ соот-
ветствующие госструктуры. Это эф-
фективная форма дистанционного 
контроля. У последних есть возмож-
ность понаблюдать за работой, но 
при этом они не имеют права раз-
глашать технологию. Бизнесмены 
сами заинтересованы в такой от-
крытости, так как им нечего скры-
вать и бояться. Это положительно 
сказывается на их репутации, ведь 
и государство, и клиенты видят, что 
их работа полностью прозрачна», - 
делится собеседник.  

Высокий уровень прозрачности 
бизнес-сферы во многом удалось обе-
спечить благодаря цифровой транс-
формации - переводу всей докумен-
тации, налоговых и таможенных ин-
струментов в электронный формат. 
Эти меры способствуют планомер-
ному снижению теневой экономики, 
всеобщей легализации бизнеса, ро-
сту доверия к нему, а значит, и при-
влечению иностранных инвесторов.  

Горизонты частного капитала
АБР обсудил совместные проекты государства и бизнеса

Азиатский банк развития уже предоста-
вил техническую помощь в размере $1,1 млн 
для поддержки процесса декарбонизации 
сектора отопления и интеграции возоб-
новляемых источников энергии

Предпринимателям - зеленый свет!
Мораторий на проведение проверок бизнеса продлили еще на год 

Подотчетность 
под контролем

Азербайджан принял 
участие в очередном 

мероприятии в рамках 
проекта INTOSAI DI

Председатель Счетной палаты 
Азербайджана Вугар Гюльма-
медов принял участие в оче-
редном онлайн-мероприятии 
в рамках проекта «Глобальная 
инициатива по подотчетности 
высших органов аудита (ВОА)», 
организованном Международ-
ной организацией высших ор-
ганов аудита (INTOSAI DI), со-
общили в ведомстве.

В.Гюльмамедов в своем высту-
плении коснулся проведенных в про-
шлом году основных работ в рам-
ках проекта.

Он отметил, что Палата предо-
ставила коллегам из ВОА теорети-
ческие и практические рекоменда-
ции по подготовке стратегического 
плана и связанных с ним докумен-
тов и предоставила рекомендации 
по устранению недостатков.

В рамках проекта Счетная палата 
Азербайджана была выбрана в каче-
стве коллегиального высшего орга-
на аудита для оценки деятельности 
одноименного учреждения в Тад-
жикистане.

Финансовый 
климат теплеет

ЦБА утвердил 
руководство 

по «зеленым» кредитам

Формирование экосистемы 
устойчивых финансовых пото-
ков является одним из основ-
ных столпов «Дорожной карты» 
по устойчивому финансирова-
нию: 2023-2026» Центрально-
го банка Азербайджана (ЦБА). 

В этом направлении правление 
Центробанка утвердило «Руковод-
ство по «зеленым» кредитам и кре-
дитам, связанным с устойчивостью», 
сообщает финансовый регулятор.

Согласно информации, основная 
цель данного документа - обеспе-
чить формирование и продвижение 
кредитования, связанного с эколо-
гичностью и устойчивостью. Руко-
водство разработано с учетом Green 
Loan Principles и Sustainability-Linked 
Loan Principles, которые широко ис-
пользуются на международных фи-
нансовых рынках. В документе опре-
делены рекомендации кредитным 
организациям по выдаче кредитов, 
связанных с экологичностью и устой-
чивостью.

Руководство содержит рекомен-
дации по разработке внутренней по-
литики и правил кредитных орга-
низаций в отношении управления 
кредитным портфелем, связанным 
с экологичностью и устойчивостью, 
а также по определению структуры 
управления в целом.

БР

Высокий уровень про-
зрачности бизнес-сфе-
ры во многом удалось 
обеспечить благодаря 
цифровой трансформа-
ции - переводу всей до-
кументации, налоговых 
и таможенных инстру-
ментов в электронный 
формат

Экологически 
чистый 
транспорт
В Сумгайытском 
химпромпарке 
начнет 
функционировать 
предприятие 
по производству 
электробусов

В этом году в Сумгайытском 
химико-промышленном парке, 
находящемся в ведении Агент-
ства по развитию экономиче-
ских зон, китайская компания 
BYD планирует запустить про-
изводство автобусов с электри-
ческим двигателем.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в агент-
стве, необходимая инфраструктура 
для производства компании уже со-
здана, в ближайшие дни также нач-
нется монтаж производственной ли-
нии, а завершить работы планируется 
в апреле. С мая начнется промыш-
ленная сборка первых электробусов.

Предприятие, годовая производ-
ственная мощность которого соста-
вит 500 единиц электробусов, пер-
воначально осуществит сборку 5 ав-
тобусов на одной производственной 
линии.

Начиная со следующего года 
работы по локализации будут еще 
больше усилены. К 2030 году 40% 
спроса на электробусы марки BYD 
будут удовлетворяться за счет ло-
кализации. Проект, инвестицион-
ная стоимость которого составля-
ет 29 млн манатов, обеспечит рабо-
той 600 человек.
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В списке наиболее актуальных 
экологических вопросов на-

шего региона охрана окружаю-
щей среды Каспийского моря 
и сохранение его биоразно-
образия занимают особое место. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Значение их трудно переоценить, 
ведь Каспийское море - самый круп-
ный в мире внутриконтиненталь-
ный водоем, не связанный с Миро-
вым океаном. 

Акватория моря составляет более 
398 тыс. кв. км. Водоем имеет кли-
матообразующее значение и уника-
лен тем, что сохранил до наших дней 
реликтовую флору и фауну, в том 
числе крупнейшее в мире стадо осе-
тровых рыб (90% мирового запаса). 
Каспийское море - настоящий при-
родный реликт, сохранивший бо-
гатейший мир флоры и фауны: бо-
лее 500 видов растений и 850 ви-
дов животных, в том числе редких 
и эндемичных, занесенных в Крас-
ную книгу Международного союза 
охраны природы.

Уникальный 
и самый маленький

Наша страна вместе с остальны-
ми прибрежными государствами на 
протяжении многих лет активно ре-
ализует Каспийскую экологическую 
программу (КЭП), принятую в 1995 
году. Кроме того, основные направ-
ления регулирования антропоген-
ного воздействия на морскую сре-
ду, охраны и воспроизводства био-
логических ресурсов Каспийского 
моря, а также процедурные вопро-
сы принятия совместных решений 
прикаспийскими государствами ре-
гламентируются еще одним важным 
международным документом по за-
щите морской среды - Тегеранской 
рамочной конвенцией, первым юри-
дически обязательным соглашени-
ем, ратифицированным всеми пя-
тью прикаспийскими государствами 
в ноябре 2003 года, и один из пун-
ктов которой гласит: вдоль прибреж-
ных государств Каспийского моря 
должны быть созданы институты  
по сохранению тюленей. 

Об этом особенно актуально го-
ворить в одну из знаменательных 
экологических дат, которая ежегод-
но отмечается 19 февраля - Всемир-
ный день защиты морских млеко-
питающих.

Важнейший вопрос, выходящий 

далеко за региональные рамки, - эко-
логия Каспийского моря, которая как 
никогда нуждается в необходимо-
сти международных усилий по со-
хранению уникальных природных 
богатств Каспия. 

В чем же уникальность этого са-
мого крупного в мире озера? Прежде 
всего в его реликтовости (на берегах 
- заросли Гирканского леса и остатки 
третичного периода), а также в гео-
графическом расположении. Кроме 
того, у водоема особый слой, осо-
бый гидрометеорологический ре-
жим, уникальная геоморфология. 
Специалисты рассматривают наше 
море как три отдельных участка - се-
верный, средний и южный Каспий. 
Безусловно, уникальны и биоресур-
сы Каспия, и прежде всего эндемик - 
каспийский тюлень (или каспийская 
нерпа), самый маленький тюлень 
в мире: согласно приблизительной 
оценке, численность его не превы-
шает 70 тыс. особей, при этом точ-
ных данных об этом нет.

Он же - нерпа, он же - 
балак, он же - дувлен

У этого ластоногого эндемика не-
сколько названий: русское - тюлень, 
нерпа, казахское - балак, туркмен-
ское - дувлен, азербайджанское - су 
ити, английское - seal. Если говорить 
о рейтинге, то осетр - на втором ме-
сте, а тюлень - на первом. Трудно 
переоценить его роль в экосистеме 
Каспия - это единственное млеко-

питающее в Каспийском море, регу-
лирующее численность других видов, 
поедая до 20 видов рыб, ракообраз-
ных и других морских обитателей. 
Если численность каспийских тюле-
ней сократится, это вызовет дисба-
ланс в экосистеме, в частности, при-
ведет к чрезмерному размножению 
килек - основной промысловой рыбы, 
которая может размножаться бес-
контрольно.

За последние десятилетия по-
пуляция каспийского тюленя резко 
сократилась, и теперь они находят-
ся на грани вымирания. Причиной 
тому называют судоходство, измене-
ние климата, загрязнение моря, при-
сутствие микропластика и рыболов-
ных сетей, в которых млекопитаю-
щие путаются и получают ранения. 
Кроме того, за тюленями охотятся 
из-за того, что в жире этого морско-
го животного - широкий спектр жи-
рорастворимых витаминов A, D, E, 
F, K. Это природные антиоксидан-
ты, которые стоят на страже красо-
ты и здоровья, и в составе которых 
большой набор важных микроэле-
ментов - железо, йод, кальций, маг-
ний, бром, марганец.

Моря - источники благосостоя-
ния во всем мире. Это биоресурсы 
и энергия, смягчение климата и ре-
креационный потенциал. Но чело-
вечество само себя лишает велико-
го дара природы, превращая моря 
в могильники радиоактивных отхо-
дов, полигоны для испытания ядер-
ного и химического оружия, в места 

аварий нефтяных танкеров и хищ-
нической добычи морепродуктов.

Основной фактор - 
антропогенный

Известно, что от прессинга ци-
вилизации страдают все моря и оке-
аны. По мнению старшего научного 
сотрудника Института микробио-
логии МНО профессора Нарима-
на Исмаилова, основным фактором 
негативного воздействия на моря, 
представляющим наибольшую угрозу 
для морской жизни, является чрез-
мерная эксплуатация морских био-
логических ресурсов, приводящая 
к их истощению. «Ежегодно исполь-
зуется 70% мирового запаса рыбы, - 
отмечает ученый, - и это значитель-
но превышает возможности ее есте-
ственного восстановления. Многие 
морские животные исчезли навсег-
да. Экологи в один голос твердят: не-
обходимо остановить разрушение 
самых обширных, богатых и в то же 
время уязвимых экосистем - морей 
и океанов».

Второй важнейший негативный 
фактор - загрязнение морей и на-
рушение естественных экологиче-
ских процессов. Отходы бурения, 
сбрасываемые в море, частые раз-
ливы нефти с добывающих и раз-
ведочных платформ очень вредны 
для морских обитателей. Особенно 
большой урон морям наносят аварии 
нефтяных танкеров. Как показыва-
ет мировая практика, при перевоз-
ках нефти танкерами по морям за 
последние 30 лет произошло более 
двадцати серьезнейших аварий, ког-
да в Мировой океан вылились тыся-
чи тонн нефти. Усилия доброволь-
цев по сбору мазута не могут спа-
сти моря, побережья и гибнущих 
животных от нефтяного загрязне-
ния. Необходима профессиональ-
ная юридическая и технологическая 
работа по предотвращению таких 
катастроф. 

Таким образом, многие факторы 
причастны к уничтожению тюленей. 
В 2008 году Международный союз 
по сохранению природы (IUCN) за-
нес каспийских тюленей в Красную 
книгу как находящихся под угрозой 
исчезновения. Но интенсивный вы-
брос загрязняющих веществ, быто-
вых, промышленных и сельскохо-
зяйственных отходов в море тре-
бует научно-практического подхода 
- только общими усилиями можно 
ликвидировать угрозу для берегов 
Каспийского моря и жителей пяти 
прикаспийских стран.

Ластоногий эндемик Каспия
Экологи единодушны: необходимо остановить 
разрушение самых уязвимых экосистем - морей и океанов

Если численность каспийских тюленей со-
кратится, это вызовет дисбаланс в экоси-
стеме, приведет к чрезмерному размноже-
нию килек, которые смогут размножать-
ся бесконтрольно

Каждому человеку важно най-
ти дело, которое зажигает его 

внутренний огонь и позволя-
ет наиболее полно реализовать 
творческие ресурсы, заложен-
ные Всевышним. Часто это со-
всем не та профессия, которую 
выбирают после школы. Что-
бы понять свое истинное при-
звание, не надо бояться тратить 
время и усилия на занятия, ко-
торые вызывают интерес.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Кямран Ибрагимхалилов из Шеки 
нашел свое призвание через хобби, 
превратив его в истинное искусство. 
Он выпускник Азербайджанской го-
сударственной академии художеств 
- в 2005 году окончил академию по 
специальности «художник-орнамен-
талист». С 2006 по 2010 год работал 
художником на киностудии «Азер-
байджанфильм». И вот уже восемь 
лет, как работает в Центре керами-
ки, где в настоящее время занимает 
должность старшего специалиста по 

контролю качества.
Впервые он сел за гончарный круг 

восемь лет назад. С тех пор прошел 
путь от создания традиционной гон-
чарной утвари до художественно ос-
мысленных изделий.

- Кямран, расскажите, как вы 
пришли к керамике. Это профильное 
образование, путь династии или хоб-
би, переросшее во что-то большее?

- Никак не могу вспомнить тот 
момент, когда я твердо решил свя-
зать свою жизнь с глиной… Эта 
субстанция всегда присутствовала 
в моей жизни, сколько себя помню. 
Для меня, как для любого ребенка, 
глина была не способом самовыра-
жения, а увлекательной игрушкой, 
которой можно придать любую фор-
му и вылепить что угодно. Или на 
крайний случай представить то, что 
хотел изобразить. Так что внутрен-
няя тяга к творчеству у меня была 
всю жизнь. Всегда что-то рисовал, 
лепил, творил, но все это оставалось 
хобби. В нашей семье многие зани-
мались ручным трудом, но это было 
лишь увлечением. В какой-то момент 

появилась мысль, что однажды нач-
ну гончарить.

- Что для вас керамика?
- Керамика - это осязание, красота 

и субъективность, а также передача 
идей, о которых не расскажешь слова-
ми. Я могу говорить о ней бесконеч-
но, это одно из чудес света. В сыром 
виде глина - самое мягкое и подат-
ливое вещество, а после прохожде-
ния через огонь - самое твердое, то 
единственное, что остается в земле 
и служит свидетельством эпохи. Ке-
рамика очень недооценена.

- Сейчас вещи ручной работы 
в тренде. На ваш взгляд, в чем при-
чина?

- Да, очень востребованы - это 
факт. Думаю, многие замечали сход-
ство коллекций от крупных брендов: 
одинаковая одежда, одинаковая по-
суда, одинаковая мебель. Люди уста-
ли от однообразного масс-маркета, 
они хотят нового, интересного, не-
обычного. Мы хотим быть особен-
ными, хотим обладать уникальным, 
дарить запоминающееся. Например, 
я сам отдаю предпочтение одежде ин-
дивидуального пошива, потому что 
качество несравнимо выше.

- Как вам кажется, почему ма-
стер-классы по керамике стали так 
популярны?

- Потому что на них можно рас-
крыть свой творческий потенциал, 
с нуля создать свое индивидуаль-
ное, неповторимое изделие. Но все 

же главное - получить удовольствие, 
и не только от итогового результата, 
но и от самого процесса.

- Довольны ли вы своим выбором?
- Безусловно. Это мое призвание. 

Говорят: «Найди себе работу по душе, 
и тебе не придется работать ни дня 
в твоей жизни». Думаю, это как раз 
мой случай. Эта работа приносит мне 
только удовольствие.

- Что вам ближе - арт-объекты 
из глины или что-то более тради-
ционное - посуда, например?

- Глина - материал разноплано-
вый по свойствам, отсюда и множе-
ство направлений. Начинал я с ути-
литарной керамики. Но в то же вре-
мя меня влекло и «чистое искусство» 
- художественная керамика, в кото-
рой нет пользы, есть только красота. 
Такая керамика передает авторскую 
мысль, несет определенное настро-

ение,  вызывает восторг, удивление.
- Что самое сложное в работе 

керамиста?
- Технология. Она требует терпе-

ния, выносливости и внимания. Это 
как путь самурая: ты должен много 
работать и быть готовым к потерям. 
В работе есть такие стадии, которые 

не зависят от художника - например, 
обжиг или сушка. Обжиг - настоя-
щее таинство.

- Есть ли у вас свой девиз?
- Мой девиз прост: «Расцветая 

сквозь пламя». Ведь все глиняные из-
делия становятся керамикой лишь 
после обжига. Так же как и глазурь 
обретает нужный цвет и становится 
стекло образной, лишь «пройдя огонь». 
В результате почти бесцветное изде-
лие расцветает прямо на глазах.

- Может, есть что-то, что вы бы 
хотели сказать тем, кто еще в нача-
ле пути…

- Если есть желание - нужно обя-
зательно пробовать! Творчество за-
ряжает и открывает новые двери. Я, 
например, в процессе творчества по-
знакомился с очень интересными 
людьми. Поначалу бывает сложно, 
особенно когда еще не понимаешь, 
что и как делать, ищешь свой стиль. 
Но я ни разу не пожалел. Однажды 
один знакомый, который больше 20 
лет в керамике, сказал: «Глина заса-
сывает как болото. Вначале ты про-
буешь - наступил немного, по щи-
колотку провалился, но выбраться 
еще можно легко. С каждым меся-
цем и годом погружение все глуб-
же. Как можно выбраться из боло-
та, когда ты уже по самые уши?» Из 
мира керамики тоже не получится 
выбраться! И не забывайте отдыхать, 
ведь «искусство отдыхать - часть ис-
кусства работать».

РЕМЕСЛО

Расцветая сквозь пламя
Керамика - материал непредсказуемый

Кямран 
Ибрагимхалилов:

Глина засасывает как 
болото. Как можно вы-
браться из болота, когда 
ты уже по самые уши?» 
Из мира керамики тоже 
не получится выбраться!

19 февраля 2025 года в город 
Джебраил прибыла очередная 
группа переселенцев, направ-
ленная в соответствии с «I Го-
сударственной программой 
по Великому возвращению» 
на освобожденные от оккупа-
ции территории Азербайджан-
ской Республики. В этот день на 
родную землю вернулись 37 се-
мей (212 человек).

По прибытии переселенцев встре-
тили представители официальных 
структур. Сотрудники Агентства 
Азербайджанской Республики по 
разминированию (ANAMA) прове-
ли для них разъяснительную беседу 
о мерах безопасности в связи с воз-
можным наличием мин и неразо-
рвавшихся боеприпасов. Жителям 
рекомендовали избегать контакта 
с незнакомыми предметами и при 
необходимости сообщать о подо-
зрительных находках компетент-
ным органам.

В церемонии вручения ключей 
от новых квартир приняли участие 
официальные лица Специального 
представительства Президента Азер-
байджанской Республики в Джебра-
ильском, Губадлинском и Зангилан-
ском районах, а также представите-
ли Государственного комитета по 
делам беженцев и вынужденных 
переселенцев. Получив ключи, се-

мьи заселились в свои новые дома, 
построенные в Джебраиле по ука-
занию главы государства, где были 
созданы все условия для комфорт-
ного проживания.

Переселенцы с радостью осмотре-
ли свои дома и полюбовались пре-
ображением родного города. Они 
выразили благодарность Президен-
ту Азербайджанской Республики 
 Ильхаму Алиеву и Первому вице-пре-
зиденту Мехрибан Алиевой за все-
стороннюю государственную под-
держку. Кроме того, они выразили 
признательность доблестной Азер-
байджанской армии, а также почти-
ли память шехидов, отдавших свои 
жизни за освобождение этих земель.

На сегодняшний день в Джебраи-
ле и других освобожденных террито-
риях проживает и работает около 40 
тысяч человек, включая вернувшихся 
вынужденных переселенцев, предста-
вителей государственного и частно-
го секторов, а также студентов. Рас-
селение граждан на освобожденных 
территориях является важной ча-
стью стратегии устойчивого разви-
тия в рамках Великого возвращения. 
Работы по восстановлению инфра-
структуры, строительству новых жи-
лых комплексов, дорог и социальных 
объектов продолжаются, обеспечи-
вая достойные условия для жизни 
переселенцев и способствуя даль-
нейшему развитию региона.

Джебраил встречает своих хозяев
Еще 37 семьям вручены ключи от домов
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На сцене Азербайджанского 
государственного русского 

драматического театра имени 
Самеда Вургуна состоялось оче-
редное представление музыкаль-
ного спектакля «Дюймовочка» 
по пьесе заслуженного работ-
ника культуры Азербайджана  
В.Неверова в постановке режис-
сера А.Шаровского.

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Это история о крохотной девоч-
ке - Дюймовочке, которая появилась 
из нежного цветка. Благодаря сво-
ей верности и доброте она преодо-
левает все жизненные препятствия 
и трудности и находит свое счастье 
в стране фей. Сказка настолько по-
любилась детям, что юные зрители 
с большим интересом и восторгом 
следили за развитием сюжета спек-
такля и даже подсказывали Дюй-
мовочке, с кем ей следует дружить, 
а кого избегать. 

Костюмы героев были красочны 
и безупречны, а декорации напомина-
ли детские рисунки. Фея, появивша-
яся в светящемся платье с электрон-
ными лампочками, создала неверо-
ятно сказочную атмосферу, которую 
дополнила красивая музыка.

Над спектаклем работали режис-
сер-постановщик народный артист 
Александр Шаровский ассистент ре-
жиссера и хореограф Рауля Турккан, 

художник по декорациям заслужен-
ный работник культуры Александр 
Федоров, художник по костюмам за-
служенный работник культуры Оль-
га Аббасова, художник по свету Ни-
колай Рудычев.

В спектакле актеры, тонко чув-
ствуя психологию и восприятие де-
тей, старались своей игрой донести 
до них реальность волшебного мира 
сказки и веру в чудеса, которые тво-
рят сами дети. В роли Дюймовочки 
выступила юная Айлин Турккан, ко-
торая с самого раннего детства меч-
тала быть актрисой и сейчас уверено 
воплощает эту мечту в реальность. 
Юная актриса с каждой новой по-
становкой оттачивает и совершен-
ствует свое мастерство, получая мас-
су положительных отзывов от про-
фессионалов театрального искусства 
и зрителей. 

Айлин Турккан - шестнадцать, 
а выступает она на сцене с пяти лет. 
Примечательно, что она играет во всех 
детских спектаклях, среди которых 
«Волшебная карусель» и другие, не-
которые спектакли уже сняты из ре-
пертуара театра. Айлин также занята 
в вечерних спектаклях для взрослых, 
например, в постановке «8 любящих 
женщин» (Катрин). На одной сцене 
с именитыми актерами знаменитой 
Русской драмы юная актриса задей-
ствована в спектаклях «Цена счастья» 
(Девушка), «Приключения Аладди-
на» (Жасмин), «Бременские музыкан-
ты» (Принцесса), «Сказка о рыбаке 
и рыбке» (Золотая рыбка), «Снеж-
ная королева» (Герда) и др.

Актриса любит поэзию, работу 
в театре совмещает с занятиями жи-
вописью, будучи ученицей народно-
го художника Азербайджана Агали 
Ибрагимова, и желает получить выс-
шее образование. Талант Айлин мно-
гогранен. Можно также отметить ее 
успешные работы в кино: Son iclas 
(«Последняя встреча») режиссера  
О.Алиева, Оl («Будь») режиссера  

Н.Агаева, Dogma torpaq («Родная зем-
ля») режиссера И.Сафата. Она уча-
ствовала в проекте «Все о любви» по 
мотивам стихотворений Лейлы Али-
евой в октябре 2024 года, сыграв роль 
Афродиты. Так что послужной спи-
сок Айлин довольно длинный и на-
сыщенный.

- Вы уже играете и во взрослых 
спектаклях, а что привлекает вас 
в детских спектаклях, в которых вы 
до сих пор задействованы? - инте-
ресуюсь я.

- Энергия детей и их непосред-
ственность! Все наши спектакли сде-
ланы для детей. Чтобы им было ин-
тересно, учитывается и особый свет, 
и музыка, и костюмы, и грим сказоч-
ных персонажей. Это создает особую 
ауру и еще более вдохновляет актера 

на создание магических сказочных 
образов. Даже, например, когда нет 
настроения и с трудом встаешь утром 
- приходя в театр и наблюдая из-за 
кулис за детскими лицами, с каким 
нетерпением они жаждут окунуться 
в сказку, мгновенно наполняешься 
энергией и позитивом. Мы работа-
ем для детей и, можно сказать, сами 
возвращаемся в детство.

- Но ваше детство не такое уж 
и далекое…

- Например, мой образ Дюймовоч-
ки, он легкий, нежный, это девочка, 
которая идет к своей цели, не сдает-
ся. Но сначала она робкая и пугливая, 
а потом, минуя все преграды на пути, 
находит выход из всех трудных ситу-

аций. Я считаю, это знаменательно 
и поучительно! Образ Дюймовочки 
показывает, что не стоит сдаваться, 
что рано или поздно ты дойдешь до 
своей цели. Плюс, на своем пути она 
приобретает преданных друзей, ко-
торые помогают ей в жизни. 

Айлин убеждена, что при любых 
трудностях надо не останавливаясь 
идти вперед. Очень хороший при-
мер для достижения своего идеала, 
достижения цели и самосовершен-
ствования. Всегда нужно идти дальше 
и стремиться к большему, лучшему… 

На вопрос о том, в каком каче-
стве она тоньше и четче видит свою 
роль - на сцене как актриса или в зале 
простым зрителем, Айлин с детской 
искренностью и непосредственно-
стью отвечает: 

- Когда мне было пять лет, я впер-
вые вышла на сцену и сыграла Ма-
лыша из спектакля «Чарли Чаплин 
и Малыш». От того, что этот номер 
сам по себе был очень интересный, 
я везде ходила с «Чарли Чаплиным», 
он показывал мне свои фокусы и то, 
что он умел делать, и я помню, как 
старалась все запомнить и тоже все 
делать правильно. Впервые, когда 
я вышла на сцену и увидела такое 
огромное количество людей в зале, 
я подумала про себя, что сейчас надо 
все сделать как надо.

Ей интересно быть на сцене и оправ-
дывать ожидания маленьких зрите-
лей, которые действительно ждут че-
го-то невероятного - может, имен-
но того, чего им недостает в жизни. 
А потому она всегда старается сде-
лать все для Его Величества Зрителя.

В театре Айлин - всеобщая лю-
бимица труппы и, безусловно, за-
служила звание юной принцессы. 
В такой дружеской атмосфере она 
делала первые шаги своей начина-
ющейся актерской и творческой де-
ятельности. Айлин Турккан - самая 
юная звезда в театре. Сегодня у нее 
за плечами уже одиннадцатилетний 
театральный опыт! Безоговорочно 
можно сказать: ее талант и способ-
ности могут служить примером для 
подражания. 

- К нам в театр часто приходят 
молодые актеры, они смотрят и на-
блюдают за игрой опытных мастеров, 
которые держат марку, на них мож-
но и нужно равняться, ведь я сама 
всему научилась у своих коллег по 
сцене, - говорит она. 

По окончании спектакля мы по-
интересовались мнением юных зри-
телей, все еще находившихся под впе-
чатлением волшебного воздействия 
сказки. Вот что нам поведала малень-
кая Нигяр Рустамова: «Мне понра-
вилось все, особенно Дюймовочка. 
Она такая красивая, добрая, умная... 
и совсем не плакала, как в сказке, ко-
торую я читала. Я подарила ей цветы 
и сфотографировалась с нею». 

Айлин говорит, что больше все-
го в профессии актрисы ей нравит-
ся перевоплощаться в героев, кото-
рых она играет, а еще она любит сце-
ну, когда ей дарят цветы. 

Пожелаем же обаятельной юной 
актрисе Айлин Турккан грядущих 
успехов, чтобы она воплотила в жизнь 
все свои мечты и вдохновенно сия-
ла, озаряя сцену легендарной Рус-
ской драмы. 

Вдохновляющее 
сияние сцены
В роли Дюймовочки выступила юная Айлин Турккан

Образ Дюймовочки по-
казывает, что не сто-
ит сдаваться, что рано 
или поздно ты дойдешь 
до своей цели. Плюс, на 
своем пути она приоб-
ретает преданных дру-
зей, которые помогают 
ей в жизни

Мужская сборная Азербайд-
жана по баскетболу сыграет 

два последних матча квалифи-
кации чемпионата мира-2027 - 
20 февраля «милли» встретится 
в гостях с Косово, а через три 
дня - дома с Ирландией.

Ю.АББАСЗАДЕ

В преддверии предстоящих мат-
чей заключительных 5-го и 6-го ту-
ров группы A квалификации муж-
ского ЧМ-2027 по баскетболу Меж-
дународная федерация баскетбола 
(FIBA) оценила шансы команд, вклю-
чая и сборной Азербайджана, на вы-
ход в следующий этап турнира.

«Азербайджан не может стать по-
бедителем группы, но еще сохраняет 
шансы на выход как лучшая коман-
да среди занявших вторые места. Но 
и Косово остается в борьбе. В по-
следнем туре Ирландия отправится 
в Баку, где может состояться реша-
ющий матч за второе место. Косово 
в свою очередь дома сыграет про-
тив Азербайджана и Швейцарии», 
- пишет официальный сайт FIBA.

Также FIBA отметила по одному 
игроку в составе каждой из четырех 
сборных в группе, за которыми сто-
ит следить: Селим Фофана (Швейца-
рия), Шон Флад (Ирландия), Шир-
зад Ширзадов (Азербайджан), Дар-
дан Бериша (Косово).

Но это вовсе не повод для того, 
чтобы команда унывала. Наши ба-
скетболисты настроены на победу 
в сегодняшнем матче с Косово. По-
беда в Приштине может повысить 
не очень высокие на данный момент 
шансы сборной на второе место 
в группе. И если «милли» обыгра-

ет Косово на выезде, то это станет 
отличной мотивацией для уверен-
ной игры в домашнем матче с Ир-
ландией.

Главный тренер сборной Косово 
Жан-Дени Шуле в интервью мест-
ному изданию Koha поделился мне-
нием касательно предстоящих мат-
чей квалификации ЧМ-2027 против 
Азербайджана и Швейцарии: «Впе-
реди два важных матча, и нам нуж-
ны эти две победы, поскольку у нас 
была неудачная игра со Швейца-
рией. Надеемся провести хорошие 
матчи, потому что нам необходимы 
победы в играх против Азербайд-
жана и Швейцарии. Честно говоря, 
в первых двух матчах нам не повез-
ло, и я надеюсь, что на этот раз уда-
ча будет на нашей стороне».

Форвард сборной Азербайджа-

на по баскетболу Эндар Поладхан-
лы перед вылетом в Косово в бе-
седе с журналистами сказал, что 
у команды есть только один вари-
ант - пройти в следующую стадию, 
победив в обоих матчах: «Это бу-
дет важный матч - как в плане тур-
нирной таблицы, так и для нас са-
мих. Даже если у нас не получит-
ся пройти в следующий этап, мы 
хотим победить и завершить вы-
ступление на мажорной ноте, по-
радовать наших болельщиков, ко-
торые придут нас поддержать. Без-
условно, шансы небольшие, но они 
есть всегда».

На матчи с Косово и Ирланди-
ей тренерский штаб «милли» вы-
звал игроков клубов Турции, США 
и Испании. 12 из них будут заявле-
ны на игры квалификации. 

Кубок мира по прыжкам на 
батуте и тамблингу, который 

пройдет 22-23 февраля в Баку, 
станет во всех смыслах истори-
ческим. И это далеко не гром-
кие слова.

Ю.ИБРАГИМОВ

Отныне в программу соревно-
ваний входят синхронные прыжки 
среди смешанных пар. А это допол-
нительные комплекты наград для ба-
тутистов, передает İdman.biz.

Смешанный синхрон отныне 
станет составной частью чемпио-
ната мира, который в этом году при-
мет Памплона (Испания). Он увели-
чивает количество медалей на мун-
диале до 16, ведь ранее на главном 
старте года разыгрывались награды 
в индивидуальных и командных со-
стязаниях, акробатической дорож-
ке и двойном мини-батуте, а также 
в синхронных прыжках на батуте 
и в командном многоборье.

Смешанное синхронное соревно-
вание станет частью программы Куб-
ка мира с самого начала года и Баку 
в этом смысле выступит пионером. 
Опробование программы с начала 
сезона даст гимнастам достаточно 
времени, чтобы набраться опыта пе-
ред ноябрьским ЧМ.

Президент Технического комите-
та по прыжкам на батуте Междуна-
родной федерации гимнастики (FIG) 
Кристоф Ламбер отметил, что возла-
гаются большие надежды на то, что 
смешанные синхронные прыжки мо-
гут стать олимпийским видом спор-
та: «Мы получили хорошие отзывы 
от некоторых стран, которые уже 
начали это делать. Это может стать 
ключом к открытию двери для син-
хронных прыжков на Олимпиаде».

Портал FIG отмечает, что сме-
шанные синхронные прыжки - это 
лишь одна из причин, по которой 
так много шума вокруг чемпионата 
мира 2025 года, запланированного 
на 6-9 ноября. Испания никогда не 

принимала ЧМ в этой дисциплине, 
но к домашнему мундиалю она под-
ходит на фоне уверенного выступле-
ния на мундиале-2023, где испанцы 
выиграли рекордные четыре медали.

Чемпионат мира последует за зна-
ковыми Олимпийскими играми в Па-
риже, где 12 тыс. болельщиков за-
полнили арену Bercy, чтобы побо-
леть за будущих золотых медалистов 
Брайони Пейдж (Великобритания) 
и Ивана Литвиновича (Нейтраль-
ный статус). Оба говорят, что пла-
нируют участвовать в соревновани-
ях в этом году. Причем Литвинович 
приедет в Баку.

Шансы есть всегда 
Сборная по баскетболу сыграет два последних 
матча квалификации ЧМ -2027

Если «милли» обыграет Косово на выез-
де, то это станет отличной мотиваци-
ей для уверенной игры в домашнем матче 
с Ирландией

Исторический дебют
Кубок мира в Баку - ключ к открытию двери 
для синхронных прыжков на Олимпиаде


